
KAMER-5E ZITTING VAN DE 54E ZITTINGSPERIODE 2017 2018 CHAMBRE-5E SESSION DE LA  54E LEGISLATURE 

 

CRABV 54 COM 935 

 

CRABV 54 COM 935 

BELGISCHE KAMER VAN  

VOLKSVERTEGENWOORDIGERS 

CHAMBRE DES REPRÉSENTANTS  

DE BELGIQUE 

BEKNOPT VERSLAG COMPTE RENDU ANALYTIQUE  

COMMISSIE VOOR DE BUITENLANDSE 

BETREKKINGEN 
COMMISSION DES RELATIONS EXTERIEURES 

Dinsdag Mardi 

26-06-2018 26-06-2018 

Voormiddag Matin 

  

 

 

 



 

KAMER-5E ZITTING VAN DE 54E ZITTINGSPERIODE 2017 2018 CHAMBRE-5E SESSION DE LA  54E LEGISLATURE 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
N-VA Nieuw-Vlaamse Alliantie 

PS Parti Socialiste 

MR Mouvement réformateur 

CD&V Christen-Democratisch en Vlaams 

Open Vld Open Vlaamse Liberalen en Democraten 

sp.a  socialistische partij anders 

Ecolo-Groen Ecologistes Confédérés pour  l’organisation de luttes originales – Groen 

cdH centre démocrate Humaniste 

VB Vlaams Belang 

DéFI Démocrate Fédéraliste Indépendant 

PTB-GO! Parti du Travail de Belgique – Gauche d’Ouverture! 

Vuye&Wouters Vuye&Wouters 

PP Parti Populaire 

 

Afkortingen bij de nummering van de publicaties : Abréviations dans la numérotation des publications : 

DOC 54 0000/000  Parlementair stuk van de 54
e
 zittingsperiode + basisnummer en 

volgnummer 

DOC 54 0000/000  Document parlementaire de la 54
e
 législature, suivi du n° de 

base et du n° consécutif 

QRVA Schriftelijke Vragen en Antwoorden QRVA Questions et Réponses écrites 

CRIV Voorlopige versie van het Integraal Verslag CRIV Version provisoire du Compte Rendu Intégral 

CRABV Beknopt Verslag CRABV Compte Rendu Analytique 

CRIV Integraal Verslag, met links het definitieve integraal verslag en 

rechts het vertaalde beknopt verslag van de toespraken (met 

de bijlagen) 

CRIV Compte Rendu Intégral, avec, à gauche, le compte rendu 

intégral définitif et, à droite, le compte rendu analytique traduit 

des interventions (avec les annexes) 

PLEN Plenum PLEN Séance plénière 

COM Commissievergadering COM Réunion de commission 

MOT Moties tot besluit van interpellaties (op beigekleurig papier) MOT Motions déposées en conclusion d’interpellations (papier beige) 

 

Officiële publicaties, uitgegeven door de Kamer van volksvertegenwoordigers 

Bestellingen : 

Natieplein 2 

1008 Brussel 

Tel. : 02/ 549 81 60 

Fax : 02/549 82 74 

www.dekamer.be 

e-mail : publicaties@dekamer.be 

Publications officielles éditées par la Chambre des représentants 

Commandes : 

Place de la Nation 2 

1008 Bruxelles 

Tél. : 02/ 549 81 60 

Fax : 02/549 82 74 

www.lachambre.be 

e-mail : publications@lachambre.be 



CRABV 54 COM 935 26/06/2018  

 

KAMER-5E ZITTING VAN DE 54E ZITTINGSPERIODE 2017 2018 CHAMBRE-5E SESSION DE LA  54E LEGISLATURE 

 

i 

 

 

INHOUD  SOMMAIRE  

    
Vraag van mevrouw Fatma Pehlivan aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de reconstructie 

in Syrië" (nr. 25218) 

1 Question de Mme Fatma Pehlivan au vice-premier 

ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "la 

reconstruction en Syrie" (n° 25218) 

1 

Sprekers: Fatma Pehlivan, Alexander De 

Croo, vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking - Digitale Agenda 

- Telecommunicatie - Post 

 Orateurs: Fatma Pehlivan, Alexander De 

Croo, vice-premier ministre et ministre de la 

Coopération au développement - Agenda 

numérique - Télécommunications - Poste 

 

    
Vraag van mevrouw Fatma Pehlivan aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "het REDD+-

programma in de DRC" (nr. 25219) 

2 Question de Mme Fatma Pehlivan au vice-premier 

ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "le 

programme REDD+ en RDC" (n° 25219) 

2 

Sprekers: Fatma Pehlivan, Alexander De 

Croo, vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking - Digitale Agenda 

- Telecommunicatie - Post 

 Orateurs: Fatma Pehlivan, Alexander De 

Croo, vice-premier ministre et ministre de la 

Coopération au développement - Agenda 

numérique - Télécommunications - Poste 

 

    
Vraag van mevrouw Fatma Pehlivan aan de vice-

eersteminister en minister van Buitenlandse 

Zaken en Europese Zaken, belast met Beliris en 

de Federale Culturele Instellingen, over "de 

afwezigheid van België in de internationale 

dialoog over de werkomstandigheden in de 

cacaosector" (nr. 25231) 

3 Question de Mme Fatma Pehlivan au vice-premier 

ministre et ministre des Affaires étrangères et 

européennes, chargé de Beliris et des Institutions 

culturelles fédérales, sur "l'absence de la 

Belgique dans le dialogue international relatif aux 

conditions de travail dans le secteur du cacao" 

(n° 25231) 

3 

Sprekers: Fatma Pehlivan, Alexander De 

Croo, vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking - Digitale Agenda 

- Telecommunicatie - Post 

 Orateurs: Fatma Pehlivan, Alexander De 

Croo, vice-premier ministre et ministre de la 

Coopération au développement - Agenda 

numérique - Télécommunications - Poste 

 

    
Vraag van mevrouw Els Van Hoof aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de financiering 

van de vrijwilligersorganisatie CongoForum" 

(nr. 24976) 

5 Question de Mme Els Van Hoof au vice-premier 

ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "le 

financement de l'organisation bénévole 

CongoForum" (n° 24976) 

5 

Sprekers: Els Van Hoof, Alexander De Croo, 

vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking - Digitale Agenda 

- Telecommunicatie - Post 

 Orateurs: Els Van Hoof, Alexander De Croo, 

vice-premier ministre et ministre de la 

Coopération au développement - Agenda 

numérique - Télécommunications - Poste 

 

    
Vraag van mevrouw Els Van Hoof aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "het humanitair 

budget voor Congo" (nr. 25292) 

6 Question de Mme Els Van Hoof au vice-premier 

ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "le budget 

humanitaire pour le Congo" (n° 25292) 

6 

Sprekers: Els Van Hoof, Alexander De Croo, 

vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking - Digitale Agenda 

- Telecommunicatie - Post 

 Orateurs: Els Van Hoof, Alexander De Croo, 

vice-premier ministre et ministre de la 

Coopération au développement - Agenda 

numérique - Télécommunications - Poste 

 

    
Vraag van mevrouw Els Van Hoof aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de 

ondersteuning van het Joint FGM Program" 

7 Question de Mme Els Van Hoof au vice-premier 

ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "le 

soutien au programme commun de lutte contre 

7 



 26/06/2018 CRABV 54 COM 935 

 

KAMER-5E ZITTING VAN DE 54E ZITTINGSPERIODE 2017 2018 CHAMBRE-5E SESSION DE LA  54E LEGISLATURE 

 

ii 

(nr. 25293) les MGF" (n° 25293) 

Sprekers: Els Van Hoof, Alexander De Croo, 

vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking - Digitale Agenda 

- Telecommunicatie - Post 

 Orateurs: Els Van Hoof, Alexander De Croo, 

vice-premier ministre et ministre de la 

Coopération au développement - Agenda 

numérique - Télécommunications - Poste 

 

    
Vraag van mevrouw Kattrin Jadin aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de 

palmolieproductie" (nr. 25368) 

9 Question de Mme Kattrin Jadin au vice-premier 

ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "la 

production de l'huile de palme" (n° 25368) 

9 

Sprekers: Kattrin Jadin, Alexander De Croo, 

vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking - Digitale Agenda 

- Telecommunicatie - Post 

 Orateurs: Kattrin Jadin, Alexander De Croo, 

vice-premier ministre et ministre de la 

Coopération au développement - Agenda 

numérique - Télécommunications - Poste 

 

    
Vraag van mevrouw Gwenaëlle Grovonius aan de 

vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de mogelijke 

uitbraak van een nieuwe ebola-epidemie" 

(nr. 25478) 

10 Question de Mme Gwenaëlle Grovonius au vice-

premier ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "le retour 

potentiel de l'épidémie d'Ebola" (n° 25478) 

10 

Sprekers: Gwenaëlle Grovonius, Alexander 

De Croo, vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking - Digitale Agenda 

- Telecommunicatie - Post 

 Orateurs: Gwenaëlle Grovonius, Alexander 

De Croo, vice-premier ministre et ministre de 

la Coopération au développement - Agenda 

numérique - Télécommunications - Poste 

 

    
Samengevoegde vragen van 11 Questions jointes de 11 
    
- de heer Stéphane Crusnière aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de humanitaire 

situatie in Kasaï" (nr. 25539) 

11 - M. Stéphane Crusnière au vice-premier ministre 

et ministre de la Coopération au développement, 

de l'Agenda numérique, des Télécommunications 

et de la Poste, sur "la situation humanitaire au 

Kasaï" (n° 25539) 

11 

    
- mevrouw Els Van Hoof aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de 

veiligheidssituatie in Kasaï" (nr. 25695) 

11 - Mme Els Van Hoof au vice-premier ministre et 

ministre de la Coopération au développement, de 

l'Agenda numérique, des Télécommunications et 

de la Poste, sur "l'état de la sécurité au Kasaï" 

(n° 25695) 

11 

Sprekers: Stéphane Crusnière, Els Van 

Hoof, Alexander De Croo, vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking - Digitale Agenda 

- Telecommunicatie - Post 

 Orateurs: Stéphane Crusnière, Els Van 

Hoof, Alexander De Croo, vice-premier 

ministre et ministre de la Coopération au 

développement - Agenda numérique - 

Télécommunications - Poste 

 

    
Samengevoegde vragen van 12 Questions jointes de 12 
    
- mevrouw Rita Bellens aan de vice-eersteminister 

en minister van Ontwikkelingssamenwerking, 

Digitale Agenda, Telecommunicatie en Post over 

"de sponsoring van voetbalclub Arsenal door 

Rwanda" (nr. 25761) 

12 - Mme Rita Bellens au vice-premier ministre et 

ministre de la Coopération au développement, de 

l'Agenda numérique, des Télécommunications et 

de la Poste, sur "le sponsoring du club de football 

Arsenal par le Rwanda" (n° 25761) 

12 

    
- mevrouw Els Van Hoof aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "het 

samenwerkingsakkoord met Rwanda" (nr. 25995) 

12 - Mme Els Van Hoof au vice-premier ministre et 

ministre de la Coopération au développement, de 

l'Agenda numérique, des Télécommunications et 

de la Poste, sur "l'accord de coopération avec le 

Rwanda" (n° 25995) 

12 

Sprekers: Rita Bellens, Els Van Hoof, 

Alexander De Croo, vice-eersteminister en 

minister van Ontwikkelingssamenwerking - 

 Orateurs: Rita Bellens, Els Van Hoof, 

Alexander De Croo, vice-premier ministre et 

ministre de la Coopération au développement 

 



CRABV 54 COM 935 26/06/2018  

 

KAMER-5E ZITTING VAN DE 54E ZITTINGSPERIODE 2017 2018 CHAMBRE-5E SESSION DE LA  54E LEGISLATURE 

 

iii 

Digitale Agenda - Telecommunicatie - Post - Agenda numérique - Télécommunications - 

Poste 

    
Vraag van mevrouw Rita Bellens aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de 

onthoofdingen in Mozambique" (nr. 25798) 

15 Question de Mme Rita Bellens au vice-premier 

ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "les 

décapitations au Mozambique" (n° 25798) 

15 

Sprekers: Rita Bellens, Alexander De Croo, 

vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking - Digitale Agenda 

- Telecommunicatie - Post 

 Orateurs: Rita Bellens, Alexander De Croo, 

vice-premier ministre et ministre de la 

Coopération au développement - Agenda 

numérique - Télécommunications - Poste 

 

    
Vraag van mevrouw Fatma Pehlivan aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de Belgische 

bijdrage aan de 2018 AIDS conferentie te 

Amsterdam" (nr. 26039) 

16 Question de Mme Fatma Pehlivan au vice-premier 

ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "la 

contribution de la Belgique à la conférence 2018 

sur le sida à Amsterdam" (n° 26039) 

16 

Sprekers: Fatma Pehlivan, Alexander De 

Croo, vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking - Digitale Agenda 

- Telecommunicatie - Post 

 Orateurs: Fatma Pehlivan, Alexander De 

Croo, vice-premier ministre et ministre de la 

Coopération au développement - Agenda 

numérique - Télécommunications - Poste 

 

    
Vraag van mevrouw Fatma Pehlivan aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de 

betrokkenheid van de door de EU gesteunde 

Libische kustwacht bij mensensmokkel" 

(nr. 26105) 

17 Question de Mme Fatma Pehlivan au vice-premier 

ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur 

"l'implication de la garde côtière libyenne 

soutenue par l'UE dans un trafic d'êtres humains" 

(n° 26105) 

17 

Sprekers: Fatma Pehlivan, Alexander De 

Croo, vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking - Digitale Agenda 

- Telecommunicatie - Post 

 Orateurs: Fatma Pehlivan, Alexander De 

Croo, vice-premier ministre et ministre de la 

Coopération au développement - Agenda 

numérique - Télécommunications - Poste 

 

    
Samengevoegde vragen van 18 Questions jointes de 18 
    
- mevrouw Fatma Pehlivan aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "het voorstel van 

de Europese commissie inzake het Multiannual 

financial framework en de toekomst van het 

Europees ontwikkelingsbeleid" (nr. 26111) 

18 - Mme Fatma Pehlivan au vice-premier ministre et 

ministre de la Coopération au développement, de 

l'Agenda numérique, des Télécommunications et 

de la Poste, sur "la proposition de la Commission 

européenne concernant le Cadre financier 

pluriannuel et l'avenir de la politique européenne 

de développement" (n° 26111) 

18 

    
- mevrouw Els Van Hoof aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "het Europese 

ontwikkelingsbudget" (nr. 26280) 

18 - Mme Els Van Hoof au vice-premier ministre et 

ministre de la Coopération au développement, de 

l'Agenda numérique, des Télécommunications et 

de la Poste, sur "le budget européen du 

développement" (n° 26280) 

18 

    
- mevrouw Gwenaëlle Grovonius aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "het toekomstige 

meerjarig financieel kader" (nr. 26327) 

18 - Mme Gwenaëlle Grovonius au vice-premier 

ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "le 

potentiel futur cadre financier pluriannuel" 

(n° 26327) 

18 

Sprekers: Fatma Pehlivan, Els Van Hoof, 

Gwenaëlle Grovonius, Alexander De Croo, 

vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking - Digitale Agenda 

- Telecommunicatie - Post 

 Orateurs: Fatma Pehlivan, Els Van Hoof, 

Gwenaëlle Grovonius, Alexander De Croo, 

vice-premier ministre et ministre de la 

Coopération au développement - Agenda 

numérique - Télécommunications - Poste 

 



 26/06/2018 CRABV 54 COM 935 

 

KAMER-5E ZITTING VAN DE 54E ZITTINGSPERIODE 2017 2018 CHAMBRE-5E SESSION DE LA  54E LEGISLATURE 

 

iv 

    
Samengevoegde vragen van 22 Questions jointes de 22 
    
- mevrouw Els Van Hoof aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "het Europese 

noodfonds voor Afrika" (nr. 26279) 

22 - Mme Els Van Hoof au vice-premier ministre et 

ministre de la Coopération au développement, de 

l'Agenda numérique, des Télécommunications et 

de la Poste, sur "le fonds d'urgence européen 

pour l'Afrique" (n° 26279) 

22 

    
- mevrouw Rita Bellens aan de vice-eersteminister 

en minister van Ontwikkelingssamenwerking, 

Digitale Agenda, Telecommunicatie en Post over 

"het Europese noodfonds voor Afrika" (nr. 26294) 

22 - Mme Rita Bellens au vice-premier ministre et 

ministre de la Coopération au développement, de 

l'Agenda numérique, des Télécommunications et 

de la Poste, sur "le fonds d'urgence européen 

pour l'Afrique" (n° 26294) 

22 

Sprekers: Els Van Hoof, Rita Bellens, 

Alexander De Croo, vice-eersteminister en 

minister van Ontwikkelingssamenwerking - 

Digitale Agenda - Telecommunicatie - Post 

 Orateurs: Els Van Hoof, Rita Bellens, 

Alexander De Croo, vice-premier ministre et 

ministre de la Coopération au développement 

- Agenda numérique - Télécommunications - 

Poste 

 

    
Vraag van de heer Stéphane Crusnière aan de 

vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de humanitaire 

situatie in Raqqa" (nr. 26326) 

24 Question de M. Stéphane Crusnière au vice-

premier ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "la 

situation humanitaire à Raqqa" (n° 26326) 

24 

Sprekers: Stéphane Crusnière, Alexander 

De Croo, vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking - Digitale Agenda 

- Telecommunicatie - Post 

 Orateurs: Stéphane Crusnière, Alexander 

De Croo, vice-premier ministre et ministre de 

la Coopération au développement - Agenda 

numérique - Télécommunications - Poste 

 



CRABV 54 COM 935 26/06/2018  

 

KAMER-5E ZITTING VAN DE 54E ZITTINGSPERIODE 2017 2018 CHAMBRE-5E SESSION DE LA  54E LEGISLATURE 

 

1 

 

 

COMMISSIE VOOR DE 
BUITENLANDSE BETREKKINGEN 

COMMISSION DES RELATIONS 
EXTÉRIEURES 

 

van 

 

DINSDAG 26 JUNI 2018 
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______ 

 

 

du 

 

MARDI 26 JUIN 2018 

 

Matin 

 

______ 

 

 

 

 

De openbare commissievergadering wordt geopend 

om 10.16 uur en voorgezeten door 

mevrouw Gwenaëlle Grovonius. 

 

La réunion publique de commission est ouverte à 

10 h 16 sous la présidence de Mme Gwenaëlle 

Grovonius. 

 

01 Vraag van mevrouw Fatma Pehlivan aan de 

vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de reconstructie 

in Syrië" (nr. 25218) 

 

01 Question de Mme Fatma Pehlivan au vice-

premier ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "la 

reconstruction en Syrie" (n° 25218) 

 

01.01  Fatma Pehlivan (sp.a): Op 23 april kwamen 

vertegenwoordigers van het Syrische middenveld 

naar Brussel. Zij uitten er hun bezorgdheid over de 

plannen voor de wederopbouw van Syrië. Zij vrezen 

dat het Syrische regime van president Assad de 

reconstructie zal misbruiken voor zijn eigen politiek.  

 

 

Hoe kunnen de Syrische middenveldorganisaties 

worden betrokken bij de debatten over reconstructie 

en humanitaire hulp? Hoe kan worden voorkomen 

dat het regime de fondsen voor reconstructie 

misbruikt? Kan er een partnerschap komen tussen 

de EU en Syrische burgerorganisaties om de 

gezamenlijke humanistische waarden levend te 

houden in Syrië? 

 

01.01  Fatma Pehlivan (sp.a): Des représentants 

de la société civile syrienne sont venus le 23 avril à 

Bruxelles pour faire part de leurs préoccupations 

par rapport aux projets de reconstruction de leur 

pays. Ils craignent que le régime syrien du 

président Assad utilise cette reconstruction au profit 

de sa propre politique. 

 

Comment les organisations de la société civile 

syrienne peuvent-elles être associées aux débats 

concernant la reconstruction et l'aide humanitaire? 

Comment peut-on éviter que le régime utilise à son 

profit les fonds destinés à la reconstruction? Un 

partenariat peut-il être constitué entre l'UE et des 

organisations civiles syriennes afin de défendre en 

Syrie les valeurs humanistes qui leurs sont 

communes?  

 

Voorzitter: mevrouw Rita Bellens. 

 

Présidente: Mme Rita Bellens. 

 

01.02 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

Sinds 2012 verleent België humanitaire hulp in Syrië 

via internationale organisaties en Belgische ngo's, 

die nauw samenwerken met lokale Syrische 

partners. Daarnaast draagt ons land bij aan 

Syrische en Turkse humanitaire fondsen. Ons land 

verleent dus geen hulp via nationale, regionale of 

lokale overheden. De Syrische 

middenveldorganisaties spelen voor ons een 

cruciale rol in de debatten over reconstructie en 

humanitaire hulp. Daarom hebben we ze 

01.02  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): La Belgique est présente depuis 2012 

sur le terrain de l'aide humanitaire en Syrie par 

l'entremise d'organisations internationales et d'ONG 

belges qui coopèrent étroitement avec des 

partenaires syriens locaux. Notre pays alimente, de 

surcroît, des fonds humanitaires syriens et trucs. 

Nous ne fournissons donc aucune aide humanitaire 

par l'entremise des autorités nationales, régionales 

ou locales. Les organisations syriennes de la 

société civile représentent pour nous un 
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uitgenodigd in Brussel. Het Europese en Belgische 

standpunt is dat er geen sprake kan zijn van hulp bij 

de reconstructie, zolang er geen geloofwaardige 

politieke transitie is. 

 

interlocuteur crucial dans les débats sur la 

reconstruction et l'aide humanitaire. C'est pour cette 

raison que nous les avons invitées à Bruxelles. 

L'UE et la Belgique partagent le point de vue selon 

lequel aucune aide à la reconstruction ne sera 

apportée aussi longtemps qu'une transition politique 

crédible n'aura pas été mise en place.  

 

01.03  Fatma Pehlivan (sp.a): We moeten deze 

projecten verder blijven ondersteunen en niet het 

signaal geven dat het regime wordt genormaliseerd. 

 

01.03  Fatma Pehlivan (sp.a): Nous devons 

continuer à soutenir ces projets et ne pas donner le 

signal d'une normalisation du régime.  

 

Het incident is gesloten. 

 

L'incident est clos. 

 

02 Vraag van mevrouw Fatma Pehlivan aan de 

vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "het REDD+-

programma in de DRC" (nr. 25219) 

 

02 Question de Mme Fatma Pehlivan au vice-

premier ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "le 

programme REDD+ en RDC" (n° 25219) 

 

02.01  Fatma Pehlivan (sp.a): De Democratische 

Republiek Congo (DRC) heeft het op één na 

grootste regenwoud ter wereld. De Wereldbank 

erkende het belang van de Congolese wouden in 

2016 en keurde het REDD+-programma goed, dat 

jaarlijks 90 miljoen dollar vrijmaakt voor duurzaam 

bosbeheer en natuurbescherming in Congo. 

Volgens een recent rapport van een Franse 

onderzoekster gaat de kap van zeldzame bomen 

voor export echter gewoon door, blijven zeldzame 

diersoorten ernstig bedreigd en is de toekenning 

van landrechten nog steeds ondermaats, ten koste 

dus van de lokale bevolking. Zij bepleit daarom een 

onderzoek en een stopzetting van deze financiering.  

 

 

 

 

Wat is het standpunt van de minister? Heeft België 

bijgedragen aan het REDD+-programma? Zal 

België zich uitspreken over de toekomstige 

financiering en implementatie van dit programma in 

Congo? 

 

02.01  Fatma Pehlivan (sp.a): La République 

démocratique du Congo (RDC) détient la deuxième 

plus grande forêt équatoriale du monde. La Banque 

mondiale a reconnu l'importance des forêts 

congolaises en 2016 et a approuvé le programme 

REDD+ qui prévoit d'affecter 90 millions de dollars 

par an à la gestion durable des forêts et à la 

protection de la nature au Congo. Pourtant, selon 

un rapport établi récemment par une chercheuse 

française, l'abattage d'arbres rares pour 

l'exportation est une pratique toujours en vigueur, 

des espèces animales rares continuent à être 

sérieusement menacées et les autorités attribuent 

toujours trop peu de droits territoriaux à la 

population locale. Cette chercheuse préconise pour 

cette raison la réalisation d'une enquête et l'arrêt de 

ce financement. 

 

Quelle est la position du ministre? La Belgique a-t-

elle contribué au programme REDD+? Notre pays 

va-t-il donner son avis sur le financement futur et 

sur la concrétisation de ce programme au Congo? 

 

02.02 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

Op 1 januari 2009 begon de Democratische 

Republiek Congo met de ondersteuning van het 

programma REDD+ van de VN en de Wereldbank. 

REDD+ staat voor Reducing Emissions from 

Deforestation and forest Degradation.  

 

 

Met een nationale Congolese REDD+-strategie wil 

men het bosbestand vanaf 2030 stabiliseren tot 

63,5% van het Congolese grondgebied, waar dit nu 

nog zowat 67% is, hetzij ongeveer 10% van de 

wereldoppervlakte van de bossen. De Congolese 

regering heeft het nationale REDD+-fonds opgericht 

02.02  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): La République démocratique du 

Congo a commencé à soutenir le programme 

REDD+ des Nations Unies et de la Banque 

mondiale le 1er janvier 2009. REDD+ est l'acronyme 

de Reducing Emissions from Deforestation and 

forest Degradation.  

 

En RDC, la stratégie nationale REDD+ a pour 

objectif de stabiliser, à partir de 2030, le patrimoine 

forestier à 63,5 % du territoire national, alors qu'il 

représente actuellement environ 67 % de celui-ci, 

soit environ 10 % de la superficie mondiale des 

forêts. Le gouvernement congolais a créé un fonds 
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om internationale financiering te verkrijgen en in 

februari 2016 heeft ze een overeenkomst 

ondertekend met het multidonorfonds Central 

African Forest Initiative (CAFI) voor 200 miljoen 

dollar. Potentieel is dit een belangrijke stap in de 

overgang naar een groenere economie. 

 

 

De ontwikkeling van de landbouw is niet meer los te 

zien van de opwarming van de aarde, die de 

voedselzekerheid bedreigt. Daarom is de 

investering in de REDD+-strategie met een 

prioritaire aandacht voor een aangepaste duurzame 

landbouw zo belangrijk. De REDD+-strategie is dus 

een logisch en goed initiatief. 

 

REDD+ national chargé de collecter des 

financements internationaux et en février 2016, il a 

signé une convention d'un montant de 200 millions 

de dollars avec le fonds multi-donateurs Central 

African Forest Initiative (CAFI). Cette opération 

représente une avancée majeure potentielle dans la 

transition vers une économie plus verte. 

 

Le développement de l'agriculture ne peut plus être 

dissocié du phénomène du réchauffement de la 

terre qui menace la sécurité alimentaire. Cela 

explique le caractère vital de l'investissement dans 

la stratégie REDD+, l'accent étant mis 

prioritairement sur le développement d'une 

agriculture durable adaptée. Il s'agit ainsi d'une 

initiative logique et judicieuse. 

 

De uitvoering ervan wordt wel ernstig gehinderd 

door het zwakke Congolese bestuur en de 

corruptie. De recente studie van de Franse 

onderzoekster Maureen Gauthier vestigt de 

aandacht op het gebrekkige beheer, de moeilijke 

decentralisatie en het complexe juridische kader 

inzake de landrechten. 

 

België heeft niet rechtstreeks bijgedragen aan de 

REDD+-strategie, maar via gedelegeerde 

samenwerking werd wel een aantal projecten 

gefinancierd van de Europese Commissie, die 

bijdragen aan de REDD+-strategie via steun aan 

het bosbeheer, plaatselijke rurale elektrificatie en 

een wetenschappelijk expertisecentrum. 

 

De Congolese regering hervormt het beleid echter 

onvoldoende en levert bosexploitatievergunningen 

af in beschermde gebieden. De bosbouwsector 

wordt daar nog geplaagd door onvoldoende goed 

bestuur, corruptie en illegale bosontginning. Op 

6 maart 2018 heeft het CAFI aangekondigd de 

financiering voor de DRC op te schorten tot de 

illegaal toegekende vergunningen worden 

ingetrokken. Enige financiering vind ik dan ook niet 

opportuun.  

 

 

De bossenproblematiek in de DRC wordt wel actief 

opgevolgd en minister van staat François-Xavier de 

Donnea is sinds begin 2018 facilitator van het 

Congo Basin Forest Partnership, dat steun geeft 

aan de Afrikaanse landen bij de conservatie en het 

duurzame beheer van de bossen van het 

Congobekken. 

 

L'exécution de la stratégie est toutefois gravement 

entravée par une gouvernance congolaise fragile et 

par la corruption. L'étude récente de la chercheuse 

française Maureen Gauthier attire l'attention sur la 

gestion défaillante, la décentralisation laborieuse et 

le cadre juridique complexe en matière de droits 

agraires.  

 

La Belgique n'a pas contribué directement à la 

stratégie REDD+, mais plusieurs projets de la 

Commission européenne participant à la stratégie 

REDD+ en soutenant la politique forestière, 

l'électrification rurale locale et un centre d'expertise 

scientifique ont cependant été financés par le biais 

d'une coopération déléguée. 

 

Les réformes politiques du gouvernement congolais 

manquent néanmoins d'ambition et les autorités 

délivrent des permis d'exploitation forestière dans 

des régions protégées. De plus, le secteur sylvicole 

y souffre d'une gouvernance inadéquate, de la 

corruption et de l'exploitation forestière illégale. Le 

6 mars 2018, le CAFI a annoncé la suspension du 

financement en faveur de la RDC en attendant le 

retrait des permis d'exploitation délivrés 

illégalement. Dans ces conditions, toute forme de 

financement me paraît dès lors inopportune. 

 

Le problème des forêts en RDC fait cependant 

l'objet d'un suivi intensif et le ministre d'État 

François-Xavier de Donnea est depuis début 2018 

facilitateur dans le cadre du Partenariat pour les 

forêts du bassin du Congo, lequel aide les pays 

africains à conserver et à organiser la gestion 

durable des forêts du bassin du Congo. 

 

Het incident is gesloten. 

 

L'incident est clos. 

 

03 Vraag van mevrouw Fatma Pehlivan aan de 

vice-eersteminister en minister van Buitenlandse 

Zaken en Europese Zaken, belast met Beliris en 

03 Question de Mme Fatma Pehlivan au vice-

premier ministre et ministre des Affaires 

étrangères et européennes, chargé de Beliris et 
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de Federale Culturele Instellingen, over "de 

afwezigheid van België in de internationale 

dialoog over de werkomstandigheden in de 

cacaosector" (nr. 25231) 

 

des Institutions culturelles fédérales, sur 

"l'absence de la Belgique dans le dialogue 

international relatif aux conditions de travail dans 

le secteur du cacao" (n° 25231) 

 

03.01 Fatma Pehlivan (sp.a): Van 22 tot 25 april 

2018 werd in Berlijn de Wereld Cacao Conferentie 

georganiseerd. Opnieuw bleek dat ons land 

opvallend afwezig is in het debat over de 

arbeidsrechten in de cacaosector, hoewel we maar 

liefst 10% van alle cacaoproductie naar ons land 

invoeren. De cacaomarkt is in handen van enkele 

grote spelers, die ondanks goede bedoelingen en 

beloftes niet verhinderen dat de kinderarbeid weer 

toeneemt, de lonen zeer laag blijven en de milieu-

impact aanzienlijk is. Onze regering zou een sterk 

signaal moeten geven en de grote spelers op hun 

verantwoordelijkheid wijzen.  

 

 

 

Zal onze regering bijdragen aan het debat en ijveren 

voor een transparant productieproces, zodat de 

betrokken ter verantwoording kunnen worden 

geroepen wanneer het fout loopt?  

 

03.01  Fatma Pehlivan (sp.a): La Conférence 

mondiale sur le cacao s'est déroulée à Berlin du 22 

au 25 avril 2018. Une fois encore, notre pays a brillé 

par son absence dans le débat sur les droits du 

travail dans le secteur de la culture du cacao, alors 

que la Belgique importe pas moins de 10 % de la 

production mondiale de cacao. Ce marché est entre 

les mains de quelques grands opérateurs qui en 

dépit de bonnes intentions et de promesses ne 

réussissent pas à empêcher une recrudescence du 

travail des enfants, le maintien des salaires à des 

niveaux très bas et une incidence considérable sur 

l'environnement. Notre gouvernement devrait leur 

adresser un signal fort et attirer l'attention de ces 

grands opérateurs sur leurs responsabilités. 

 

Notre gouvernement contribuera-t-il au débat et 

oeuvrera-t-il à la mise en place d'un processus de 

production transparent, de sorte à pouvoir appeler 

les intéressés à se justifier en cas de problèmes?  

 

03.02 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

Onze ontwikkelingssamenwerking geeft actieve 

ondersteuning aan de duurzame productie van 

cacao via BIO-Invest, directe investeringen in 

Ghana en Vietnam, indirecte investeringen in de 

landbouw in West-Afrika en via het Trade for 

Develop Centre (TDC) van Enabel, waarbij 

landbouworganisaties in Ivoorkust en Ghana 

ondersteuning krijgen voor een keurmerk voor wilde 

cacao. Ook de private sector wordt daarbij 

betrokken.  

 

 

We financieren ook Belgische ngo's die hiermee 

bezig zijn en geven een subsidie aan The Shift, het 

Belgisch netwerk voor duurzaamheid. Het Initiatief 

Duurzame Handel (IDH) voert momenteel 

gesprekken binnen de Belgische chocolade- en 

cacaosector in samenwerking met The Shift. 

Gisteren had ik een eerste rondetafelgesprek met 

enkele spelers in de sector. Voor het einde van dit 

jaar zal IDH een programma uitwerken waarbij de 

privésector verbintenissen aangaat voor duurzame 

cacaoproductie. 

 

03.02  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): La coopération au développement 

belge soutient activement la production durable de 

cacao par le biais de BIO-Invest, d'investissements 

directs au Ghana et au Viêtnam, d'investissements 

indirects dans l'agriculture en Afrique de l'Ouest et 

du Trade for Develop Centre (TDC) d'Enabel, qui 

permet à des organisations agricoles de Côte 

d'Ivoire et du Ghana de bénéficier d'un appui pour 

le développement d'un label pour le cacao sauvage. 

Le secteur privé est également impliqué dans ce 

processus. 

 

Nous finançons également les ONG belges actives 

dans ce domaine et nous subventionnons The Shift, 

le réseau belge du durable. L'Initiatief Duurzame 

Handel (IDH) et The Shift sont en pourparlers avec 

le secteur belge du chocolat et du cacao. J'ai 

assisté hier à une première table ronde avec 

quelques acteurs du secteur. Avant la fin de 

l'année, l'IDH élaborera un programme 

d'engagements du secteur privé en faveur d'une 

production durable de cacao. 

 

In de tweede helft van dit jaar zal de 

DG Ontwikkelingssamenwerking en Humanitaire 

Hulp (DGD) een projectoproep lanceren voor 

bedrijven die partnerschappen aangaan met andere 

actoren en investeren in kmo's in 

ontwikkelingslanden.  

 

Au cours du second semestre de cette année, la 

DG Coopération au développement et Aide 

humanitaire (DGD) lancera un appel à projets à 

l'intention des entreprises qui contractent des 

partenariats avec d'autres acteurs et investissent 

dans des PME dans les pays en développement. 
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De FOD Buitenlandse Zaken levert inspanningen 

voor een duurzame cacaoproductie. Tijdens de 

handelsmissie naar Ivoorkust werd een seminarie 

georganiseerd over de afschaffing van kinderarbeid 

in de cacaosector. Onze landgenoot Michel Arion is 

kandidaat voor de functie van uitvoerend directeur 

van de International Cocoa Organization (ICCO) en 

wordt daarbij gesteund door de FOD Buitenlandse 

Zaken. Hij heeft reeds ervaring met projecten voor 

duurzame cacaoproductie en tegen kinderarbeid.  

 

Le SPF Affaires étrangères déploie des efforts en 

faveur d'une production de cacao durable. Lors de 

la mission commerciale en Côte d'Ivoire, un 

séminaire consacré à l'élimination du travail des 

enfants dans le secteur du cacao a été organisé. 

Notre compatriote, Michel Arion est candidat au 

poste de directeur exécutif de l'Organisation 

internationale du cacao (ICCO) et cette candidature 

est soutenue par le SPF Affaires étrangères. Il a 

déjà développé une certaine expérience dans des 

projets de production de cacao durable et de lutte 

contre le travail des enfants.  

 

03.03  Fatma Pehlivan (sp.a): Ik ben blij met onze 

aanwezigheid op internationaal niveau. 

 

03.03  Fatma Pehlivan (sp.a): Je me félicite de 

notre présence au niveau international. 

 

Het incident is gesloten. 

 

L'incident est clos. 

 

04 Vraag van mevrouw Els Van Hoof aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de financiering 

van de vrijwilligersorganisatie CongoForum" 

(nr. 24976) 

 

04 Question de Mme Els Van Hoof au vice-

premier ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "le 

financement de l'organisation bénévole 

CongoForum" (n° 24976) 

 

04.01  Els Van Hoof (CD&V): Het CongoForum 

heeft als doel Congo te promoten en de band 

tussen ons land en Congo te verbeteren. Het 

platform draait op vrijwilligers en heeft maar één 

keer overheidssubsidie ontvangen. Op 

subsidieaanvragen krijgt het platform te horen dat 

er geen budget is en dat er zonder externe audit 

geen subsidies kunnen worden gegeven aan een 

vzw. Voor een kleine vzw is een audit onhaalbaar, 

hoewel een dergelijke organisatie echt wel nut 

heeft. 

 

 

Waarom wordt het CongoForum niet 

gesubsidieerd?  

 

04.01  Els Van Hoof (CD&V): L'organisation 

CongoForum a pour objectif de promouvoir le 

Congo et d'améliorer les relations entre notre pays 

et le Congo. Cette plateforme, qui travaille avec des 

bénévoles, n'a reçu qu'une seule fois une aide 

publique. À ses demandes de subventions, la 

plateforme s'entend répondre qu'il n'y a pas de 

budget disponible et qu'une ASBL ne peut être 

subventionnée sans qu'il y ait eu un audit externe. Il 

est impossible de réaliser un audit d'une ASBL de si 

petite taille alors que cette organisation est 

véritablement utile. 

 

Pourquoi l'organisation CongoForum n'est-elle pas 

subventionnée? 

 

04.02 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

Niet-gouvernementele organisaties komen alleen in 

aanmerking voor subsidies uit de begroting als de 

performantie van hun organisatiebeheer werd 

gecontroleerd en als ze als erkende organisatie 

worden geaccrediteerd. De algemene 

screeningsprocedure werd afgerond in 2016. 

CongoForum heeft geen erkenning aangevraagd en 

het platform is dus niet gecontroleerd en dus ook 

niet geaccrediteerd. Een meerjarenfinanciering zit 

er daarom niet in. 

 

Niets belet niet-geaccrediteerde organisaties echter 

om te reageren op projectoproepen die door een 

diplomatieke post worden uitgeschreven. In de DRC 

heeft onze ambassade een oproep gelanceerd met 

betrekking tot projecten op het vlak van 

04.02  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): Les ONG ne peuvent bénéficier de 

subsides en provenance du budget que si la 

performance de leur système de maîtrise de 

l’organisation a été examinée et qu'elles sont 

reconnues comme organisations accréditées. La 

procédure générale de contrôle a été finalisée en 

2016. CongoForum n'a pas demandé 

d'accréditation et la plate-forme n'a par conséquent 

pas été contrôlée ni accréditée. Il n'y a donc pas de 

plan de financement pluriannuel. 

 

Rien n'empêche les organisations non accréditées 

cependant de réagir aux appels à projets lancés par 

un poste diplomatique. En RDC, notre ambassade 

a lancé un appel pour des projets relatifs à la lutte 

contre la corruption et à une approche fondée sur 
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corruptiebestrijding en rechtenbenadering. Het is 

mij niet bekend of CongoForum hierop heeft 

gereageerd. 

 

des droits. J'ignore si CongoForum a réagi à cette 

initiative. 

 

04.03  Els Van Hoof (CD&V): Ik zal de informatie 

doorgeven. 

 

04.03  Els Van Hoof (CD&V): Je transmettrai 

l'information. 

 

Het incident is gesloten. 

 

L'incident est clos. 

 

05 Vraag van mevrouw Els Van Hoof aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "het humanitair 

budget voor Congo" (nr. 25292) 

 

05 Question de Mme Els Van Hoof au vice-

premier ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "le 

budget humanitaire pour le Congo" (n° 25292) 

 

05.01  Els Van Hoof (CD&V): Op vrijdag 13 april 

2018 was er in Genève een donorconferentie voor 

Congo naar aanleiding van de humanitaire crisis in 

dat land. Er leven 13 miljoen Congolezen in nood en 

4 miljoen burgers zijn op de vlucht. De donorlanden 

kondigden 472 miljoen euro aan humanitaire steun 

aan. België zou het humanitair budget voor Congo 

optrekken van 17 naar 25 miljoen euro en de 

financiering van humanitaire partnerorganisaties en 

humanitaire donorfondsen verhogen tot een zeer 

aanzienlijke 90 miljoen euro.  

 

 

 

Hoe schat de minister de impact van de verhoging 

in? Welke maatregelen gelden voor de verhoogde 

steun? Hoe schat hij de reactie in van de soms 

weinig toegankelijke Congolese regering? Zullen de 

ngo’s worden belemmerd in hun werk? Denkt de 

minister aan alternatieven voor rechtstreekse 

humanitaire hulp om sancties te ontwijken van de 

Congolese regering jegens ngo’s die Belgische 

steun ontvangen? 

 

05.01  Els Van Hoof (CD&V): Le vendredi 13 avril 

2018, à Genève, s'est tenue une conférence des 

donateurs pour la RDC à la suite de la crise 

humanitaire dont est victime le pays. Treize millions 

de Congolais vivent dans le besoin et 4 millions de 

citoyens fuient leur pays. Les pays donateurs ont 

promis 472 millions d'euros d'aide humanitaire. La 

Belgique devrait relever le budget d'aide 

humanitaire pour la RDC de 17 à 25 millions 

d'euros et porter le financement des organisations 

humanitaires partenaires et des fonds de donateurs 

humanitaires à la somme considérable de 

90 millions d'euros. 

 

Quelle sera, selon le ministre, l'incidence de cette 

augmentation? Quelles seront les mesures 

associées à l'accroissement de l'aide? Quelle sera 

la réaction du gouvernement congolais, parfois peu 

accessible? Le travail des ONG sera-t-il entravé? 

Le ministre envisage-t-il des solutions de 

substitution à l'aide directe, de sorte à éviter les 

sanctions du gouvernement congolais contre les 

ONG qui reçoivent de l'aide de la Belgique?  

 

05.02 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

De immense noden rechtvaardigen zeker de 

verhoging van het Belgische humanitaire budget 

voor de DRC tot 25 miljoen euro. De VN schat dat 

de totale nood daar in 2018 zou oplopen tot 

1,68 miljard euro, een verdubbeling tegenover 

2017. België is een principiële donor: onze hulp is 

neutraal, onvoorwaardelijk en onpartijdig, en dus 

niet gekoppeld aan bijkomende maatregelen.  

 

 

 

Elke inzet van de Congolese overheid zelf is te 

verwelkomen, maar dat moet wel gebeuren met 

respect voor de humanitaire principes, en de 

toegang tot humanitaire gebieden moet mogelijk 

zijn zonder discriminatie. De regering van de DRC 

is nu wat terughoudender tegenover de ngo's die 

zullen werken met Belgische humanitaire steun. Het 

05.02  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): Les immenses besoins justifient 

assurément l'augmentation, jusqu'à 25 millions 

d'euros, du budget de l'aide humanitaire allouée à la 

RDC. L'ONU estime que ce pays sera confronté en 

2018 à un besoin global de 1,68 milliard d'euros, 

soit un doublement par rapport à 2017. La Belgique 

est un donateur de principe, ce qui signifie que 

notre aide est neutre, inconditionnelle et impartiale 

et n'est donc pas subordonnée à des mesures 

supplémentaires. 

 

Chaque engagement de l'État congolais est le 

bienvenu, mais il doit se faire dans le respect des 

principes humanitaires, et l'accès aux zones 

humanitaires doit être possible sans discrimination. 

Le gouvernement de la RDC est actuellement 

quelque peu réticent par rapport aux ONG qui 

recevront une aide humanitaire belge. Il s'agit 
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is nu zaak om sereen verder te werken en de zaak 

niet te laten escaleren. 

 

maintenant de poursuivre sereinement le travail et 

d'empêcher une escalade de la situation. 

 

De 25 miljoen euro zijn rechtstreeks bestemd voor 

hulp in de DRC. Daarvan gaat 4,5 miljoen euro naar 

het DRC Humanitair Fonds, het voormalige 

Common Humanitarian Fund, dat in principe eender 

welke humanitaire organisatie in de DRC kan 

financieren. Ruim 5 miljoen euro is bestemd voor 

Belgische ngo's, waarvan de selectie van de 

projecten momenteel nog loopt. De overige 

15,5 miljoen euro gaan op in grote internationale 

organisaties. 

 

België draagt ook bij aan flexibele fondsen die 

wereldwijd humanitaire operaties kunnen 

financieren, zoals 12,5 miljoen euro dit jaar aan het 

Central Emergency Response Fund (CERF), dat 

instaat voor kritieke humanitaire noden in geval van 

onderfinanciering. Het CERF heeft in 2018 al 

50 miljoen euro uitgetrokken voor de DRC. 

 

Les 25 millions d'euros sont directement destinés à 

l'aide en RDC. Sur cette somme, 4,5 millions 

d'euros seront affectés au Fonds humanitaire pour 

la RDC, l'ancien Common Humanitarian Fund, 

lequel peut, en principe, financer n'importe quelle 

organisation humanitaire en RDC. Un bon 5 millions 

d'euros est destiné à des ONG belges, dont les 

projets sont toujours en cours de sélection. Les 

15,5 millions d'euros restants sont dévolus à des 

grandes organisations internationales. 

 

La Belgique contribue, par ailleurs, à des fonds 

flexibles qui peuvent financer des opérations 

humanitaires dans le monde entier et affectera cette 

année 12,5 millions d'euros au Central Emergency 

Response Fund (CERF) qui, en cas de sous-

financement, assure les besoins humanitaires 

critiques. En 2018, le CERF a déjà réservé 

50 millions d'euros à la RDC. 

 

05.03  Els Van Hoof (CD&V): Het is goed dat wij 

de zaak op de voet volgen, uiteraard zonder die te 

laten escaleren. 

 

05.03  Els Van Hoof (CD&V): Il importe de suivre 

l'évolution de la situation, en évitant évidemment 

l'escalade.  

 

Het incident is gesloten. 

 

L'incident est clos. 

 

06 Vraag van mevrouw Els Van Hoof aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de 

ondersteuning van het Joint FGM Program" 

(nr. 25293) 

 

06 Question de Mme Els Van Hoof au vice-

premier ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "le 

soutien au programme commun de lutte contre 

les MGF" (n° 25293) 

 

06.01  Els Van Hoof (CD&V): Genitale verminking 

wordt vandaag nog steeds toegepast bij bijna 

200 miljoen vrouwen en meisjes. Daarom is er het 

Joint FGM Programme van UNFPA en UNICEF dat 

het probleem tegen 2030 uit de wereld wil helpen. 

Het programma streeft naar betere zorgverlening, 

publieke afwijzing van de praktijk, nationale 

budgetten in zestien landen, 

monitoringmechanismen, sensibilisering en een 

grote online kennishub. Om die doelstellingen te 

bereiken, wil het programma voor de periode 2018-

2021 een budget van 77 miljoen dollar verzamelen. 

 

 

 

 

Veel landen steunen het programma, maar ons land 

niet. Waarom is dat zo? Zijn er plannen voor de 

toekomst? Worden in de 

ontwikkelingssamenwerking met partnerlanden 

specifieke voorwaarden tegen genitale verminking 

gesteld? Zijn er plannen om dat in de toekomst te 

06.01  Els Van Hoof (CD&V): Les mutilations 

génitales sont toujours pratiquées sur près de 

200 millions de femmes et de filles. Le Programme 

commun de lutte contre les MGF de l'UNFPA et de 

l'UNICEF a été créé pour éradiquer ce problème 

d'ici 2030. Ce programme a pour but d'améliorer les 

soins, d'accroître le rejet de cette pratique de la part 

du public, de veiller à ce que 16 pays affectent des 

budgets nationaux à cette politique et mettent en 

place des mécanismes de monitorage, de 

sensibiliser le public et de développer un grand hub 

de connaissances en ligne. Pour atteindre ces 

objectifs, les initiateurs du programme entendent 

rassembler un budget de 77 millions de dollars pour 

la période 2018-2021. 

 

Pourquoi la Belgique ne soutient-elle pas ce 

programme, au contraire de nombreux pays? Un 

appui est-il prévu à l'avenir? La coopération au 

développement de pays partenaires comprend-elle 

des conditions spécifiques de lutte contre les 

mutilations génitales? Envisage-t-on une telle 
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doen? Worden er Belgische fondsen voor 

ontwikkelingssamenwerking besteed aan de strijd 

tegen genitale verminking?  

 

stratégie à l'avenir? Des fonds de la coopération 

belge au développement sont-ils consacrés à cette 

lutte?  

 

06.02 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

Genitale verminking is een aanslag op de 

lichamelijke integriteit en op de seksuele rechten 

van de slachtoffers. Het probleem komt aan bod in 

het kader van de bevordering van de rechten van 

kinderen, gezondheid en seksuele en reproductieve 

rechten. België probeert die te bevorderen via haar 

multilaterale partners, van wie het mandaat 

wereldwijd erkend is en door onze partnerlanden 

algemeen wordt aanvaard. 

 

België draagt niet bij aan het fonds ter 

ondersteuning van het gemeenschappelijke 

UNFPA-UNICEF-programma. Het draagt echter wel 

bij tot de uitvoering ervan via de gedelegeerde 

samenwerking rond de interventies in de 

partnerlanden. We dragen bij aan het programma in 

Mali dat twee jaar zal lopen en onder meer werkt 

aan de preventie van genitale verminking.  

 

Vrouwelijke genitale verminking is nauw verbonden 

met tradities die diep verankerd zijn in de lokale 

gemeenschappen. Confrontatie is niet aangewezen. 

Het is een werk van lange adem waarin men moet 

proberen normen en tradities bij te sturen via een 

dialoog. Ons land gaat die dialoog aan onder meer 

in het She Decides-project dat zich richt op 

regeringen, religieuze leiders, lokale leiders, lokale 

gemeenschappen, gezondheidswerkers, vrouwen 

en meisjes. 

 

06.02  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): Les mutilations génitales constituent 

une atteinte à l'intégrité physique et aux droits 

sexuels des victimes. Le problème est évoqué dans 

le cadre de la promotion des droits des enfants, de 

la santé et des droits sexuels et reproductifs. La 

Belgique s'efforce de promouvoir ces droits par 

l'entremise de ses partenaires multilatéraux dont le 

mandat est mondialement reconnu et généralement 

accepté par nos pays partenaires.  

 

La Belgique ne contribue pas au fonds d'aide au 

programme commun UNFPA-UNICEF. Elle 

participe toutefois à son exécution par le biais d'une 

coopération déléguée axée sur les interventions 

dans les pays partenaires. Nous participerons au 

programme qui sera développé au Mali durant deux 

ans et oeuvrerons notamment à la prévention des 

mutilations génitales. 

 

Les mutilations génitales féminines sont étroitement 

liées aux traditions profondément ancrées dans les 

communautés locales. La confrontation est contre-

productive. Il s'agit d'un travail de longue haleine au 

fil duquel il faut s'efforcer, par le dialogue, d'infléchir 

les normes et les traditions. Notre pays noue ce 

dialogue notamment dans le cadre du projet She 

Decides qui s'adresse aux gouvernements, aux 

dirigeants religieux, aux dirigeants locaux, aux 

communautés locales, aux travailleurs de la santé, 

aux femmes et aux fillettes.  

 

De Belgische ontwikkelingssamenwerking promoot 

de rechten van vrouwen en meisjes en handelt 

hoofdzakelijk via multilaterale partners: UNFPA, 

UNICEF, UN Women en WHO. België steunt de 

mandaten van deze vier organisaties via bijdragen 

aan de algemene middelen. De Belgische fondsen 

voor ontwikkelingssamenwerking worden dus niet 

specifiek besteed aan de strijd tegen genitale 

verminking, maar die strijd maakt deel uit van een 

breder programma in onder meer Mali, Guinee en 

Burkina Faso. 

 

La coopération belge au développement promeut 

les droits des femmes et des jeunes filles, 

principalement par le truchement de partenaires 

multilatéraux: l'UNFPA, l'UNICEF, UN Women et 

l'OMS. La Belgique soutient les mandats de ces 

quatre organisations par le versement de 

contributions à leurs moyens généraux. Les fonds 

belges de la coopération au développement ne sont 

donc pas consacrés spécifiquement à la lutte contre 

les mutilations génitales mais cet enjeu s'inscrit 

dans un programme plus vaste, notamment au Mali, 

en Guinée et au Burkina Faso. 

 

06.03  Els Van Hoof (CD&V): De minister heeft 

altijd veel belang gehecht aan 

genderproblematieken. We moeten op zaken als 

kindhuwelijken en genitale verminking het accent 

durven blijven leggen. Het Joint Programme is een 

bekend programma dat een goede basis kan 

vormen om daar vanuit België aan bij te dragen.  

 

06.03  Els Van Hoof (CD&V): Le ministre a 

toujours prêté beaucoup d'attention aux questions 

de genre. Nous devons avoir le courage de 

continuer à mettre l'accent sur des phénomènes 

tels que les mariages d'enfants ou les mutilations 

génitales. Le Joint Programme est un programme 

connu qui peut être une bonne base à partir de 

laquelle la Belgique apporte sa contribution.  
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Het incident is gesloten. 

 

L'incident est clos. 

 

07 Vraag van mevrouw Kattrin Jadin aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de 

palmolieproductie" (nr. 25368) 

 

07 Question de Mme Kattrin Jadin au vice-

premier ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "la 

production de l'huile de palme" (n° 25368) 

 

07.01  Kattrin Jadin (MR): Ons land probeert 

uitsluitend duurzame palmolie te gebruiken die 

voldoet aan de criteria van de in 2014 opgerichte 

Belgische Alliantie voor Duurzame Palmolie 

(BASP). De BASP kan evenwel op geen enkele 

manier controleren of haar leden hun verbintenissen 

nakomen en kan hen evenmin bestraffen als ze zich 

niet aan die verbintenissen houden. Volgens 

Amnesty International worden op de door de 

Roundtable on Sustainable Palm Oil (RSPO) 

gecertificeerde plantages de mensenrechten niet 

gerespecteerd. 

 

07.01  Kattrin Jadin (MR): Notre pays tente 

d'utiliser exclusivement de l'huile de palme durable, 

certifiée par l'Alliance belge pour une huile de palme 

durable (BASP) fondée en 2014. Cependant, la 

BASP n'a aucun moyen de vérifier que ses 

membres respectent leurs engagements ou de les 

sanctionner s'ils les enfreignent. Selon Amnesty 

International, on ne respecte pas les droits de 

l'homme sur les plantations certifiées RSPO. 

 

Zullen er beperkingen worden opgelegd, zodat er 

een bindende regelgeving kan worden ingesteld om 

de schade op milieu-, gezondheids- en sociaal 

gebied te beperken? Heeft men gecontroleerd of de 

rechten van de personen die op de 

RSPO-gecertificeerde plantages werken, worden 

gerespecteerd? 

 

Zal de BASP werk maken van de opvolging van de 

tenuitvoerlegging van de verbintenissen van haar 

leden en van eventuele sancties? 

 

Des restrictions vont-elles être mises en place pour 

instaurer une régulation contraignante pour limiter 

les dommages environnementaux, sanitaires et 

sociaux? Les droits des personnes travaillant sur 

les plantations certifiées RSPO ont-ils été vérifiés?  

 

 

 

La BASP prévoit-elle de mettre en place un suivi du 

respect des engagements de ses membres et 

d’éventuelles sanctions?  

 

07.02 Minister Alexander De Croo (Frans): De 

wereldwijde vraag naar plantaardige oliën is de 

afgelopen jaren met 5% per jaar gestegen. Palmolie 

is de meest geproduceerde plantaardige olie.  

 

De stijgende vraag naar palmolie heeft gevolgen 

voor het milieu en het klimaat, maar dankzij de 

productie van palmolie kunnen miljoenen 

landbouwers en hun gezinnen in hun 

levensonderhoud voorzien. Het is dus zaak om de 

duurzaamheid van de productiekolom te 

bevorderen. In 2016 heeft de BASP zich ertoe 

verbonden om tegen 2020 scherpere doelstellingen 

na te streven dan die welke in het kader van de 

RSPO-certificering moeten worden gerealiseerd. 

 

07.02  Alexander De Croo, ministre (en français): 

La demande mondiale pour les huiles végétales a 

augmenté de 5 % par an. L'huile de palme est 

l'huile végétale la plus produite.  

 

La demande croissante d'huile de palme a des 

conséquences sur l'environnement et le climat mais 

fait également vivre des millions d'agriculteurs et 

leurs familles. Il faut promouvoir la durabilité de la 

filière. En 2016, la BASP s'est engagée à aller plus 

loin que le respect des certifications RSPO 

d'ici 2020. 

 

Ik stel voor dat u zich tot de minister van Energie, 

Leefmilieu en Duurzame Ontwikkeling en van Werk, 

Economie en Consumenten wendt.  

 

Je vous suggère de vous adresser à mes collègues 

en charge de l'Énergie, de l'Environnement et du 

Développement durable et, d'autre part, de l'Emploi, 

de l'Économie et des Consommateurs.  

 

07.03  Kattrin Jadin (MR): Er werd een 

wereldwijde campagne op gang gebracht rond de 

vervuiling van onze oceanen. De Europese Unie 

nam een belangrijk initiatief met als doel het gebruik 

07.03  Kattrin Jadin (MR): Une campagne 

mondiale a été lancée autour de la pollution de nos 

océans. L'Union européenne a pris une initiative de 

taille pour interdire les plastiques. Nous pourrions 
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van plastic te verbieden. We zouden ook initiatieven 

kunnen nemen om de bevolking te sensibiliseren 

voor de negatieve aspecten van palmolie en voor 

het belang het gebruik ervan terug te dringen.  

 

sensibiliser nos concitoyens à la nature de l'huile de 

palme et à notre intérêt commun d'en réduire 

l'usage.  

 

Het incident is gesloten. 

 

L'incident est clos. 

 

08 Vraag van mevrouw Gwenaëlle Grovonius aan 

de vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de mogelijke 

uitbraak van een nieuwe ebola-epidemie" 

(nr. 25478) 

 

08 Question de Mme Gwenaëlle Grovonius au 

vice-premier ministre et ministre de la 

Coopération au développement, de l'Agenda 

numérique, des Télécommunications et de la 

Poste, sur "le retour potentiel de l'épidémie 

d'Ebola" (n° 25478) 

 

Voorzitter: mevrouw Kattrin Jadin. 

 

Présidente: Mme Kattrin Jadin. 

 

08.01  Gwenaëlle Grovonius (PS): Congo wordt 

door een nieuwe ebola-epidemie getroffen: de 

WHO telde al 32 mogelijke gevallen en 18 doden in 

de regio van Bikoro. Ze vreest het ergste en heeft 

medische teams ingezet in een poging om de 

verspreiding van het virus in te dammen.  

 

Wat weet u van de terugkeer van ebola? Bereidt u 

samen met de Europese Raad een snelle en 

gecoördineerde reactie voor? Zullen we een B-

FAST-team sturen, zoals in 2014 voor Guinee 

gebeurde? 

 

08.01  Gwenaëlle Grovonius (PS): Une nouvelle 

épidémie d'Ebola semble frapper le Congo: l'OMS a 

recensé 32 cas potentiels et 18 morts dans la 

région de Bikoro. Elle craint le pire et a déployé des 

équipes médicales pour tenter de juguler la 

dissémination du virus.  

 

Que savez-vous d'un retour de l'Ebola? Préparez-

vous avec le Conseil de l'UE une réponse rapide et 

coordonnée? Enverra-t-on une équipe B-FAST 

comme nous l'avions fait en Guinée en 2014?  

 

08.02 Minister Alexander De Croo (Frans): Het 

klopt dat Congo sinds april door een nieuwe ebola-

epidemie wordt getroffen. Onze ambassade in 

Kinshasa volgt de evolutie op de voet. Tot nu toe 

kwamen in de buurlanden nog geen gevallen aan 

het licht. De Congolese autoriteiten en de WHO 

hebben snel gereageerd: er werd een 

vaccinatiecampagne opgestart. De epidemie blijft 

beperkt tot de Evenaarsprovincie. De situatie zou 

gestabiliseerd zijn.  

 

08.02  Alexander De Croo, ministre (en français): 

En effet, depuis le mois d'avril, le Congo fait face à 

une nouvelle épidémie d'Ebola. Notre ambassade à 

Kinshasa suit de très près son évolution. Pour 

l'instant, aucun cas n'a été détecté dans les pays 

voisins. Les autorités congolaises et l'OMS ont réagi 

rapidement: une campagne de vaccination a été 

lancée. L'épidémie reste confinée à la province de 

l'Équateur. La situation serait sous contrôle. 

 

Volgens de WHO waren er op 22 juni 61 gevallen, 

waarvan er 38 door tests werden bevestigd, en 

28 een dodelijke afloop hadden. Om de 

verspreiding van de ziekte te beperken lanceerde 

de Europese Commissie onmiddellijk een 

programma voor humanitaire hulp voor een bedrag 

van 1,6 miljoen euro, dat ondertussen werd 

opgetrokken tot 3,43 miljoen, en een samenwerking 

tussen de nationale overheden, de WHO en de 

internationale partners. De EU legt medische 

vluchten tussen Kinshasa en Mbandaka in en is 

bereid om op verzoek het Europees medisch korps, 

Europese gespecialiseerde teams van vrijwilligers 

en medische hulpmiddelen in te zetten. 

 

De lidstaten worden regelmatig op de hoogte 

gehouden over de evolutie van de epidemie. De 

WHO denkt niet dat er extra screeningslaboratoria 

L'OMS recensait au 22 juin 61 cas dont 

38 confirmés par des tests et 28 décès. Pour limiter 

la propagation de la maladie, la Commission 

européenne a immédiatement annoncé un 

programme d'aide humanitaire de 1,6 million porté 

aujourd'hui à 3,43 millions et une collaboration avec 

les autorités nationales, l'OMS et les partenaires 

internationaux. L'UE met à disposition des vols 

médicaux entre Kinshasa et Mbandaka et est prête 

à déployer sur demande le corps médical européen, 

des équipes spécialisées volontaires européennes 

et des ressources médicales.  

 

 

 

Les États membres sont régulièrement informés de 

l'épidémie. L'OMS ne pense pas que des 

laboratoires supplémentaires de dépistage soient 
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nodig zijn, aangezien de epidemie zich niet verder 

verspreidt. Indien nodig kan het B-LIFE-

laboratorium, met goedkeuring van de Congolese 

overheid, uitgestuurd worden. 

 

nécessaires au vu du confinement de la maladie. Si 

besoin, le laboratoire B-LIFE pourrait être envoyé 

avec l'autorisation des autorités congolaises. 

 

Het incident is gesloten. 

 

L'incident est clos. 

 

09 Samengevoegde vragen van 

- de heer Stéphane Crusnière aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de humanitaire 

situatie in Kasaï" (nr. 25539) 

- mevrouw Els Van Hoof aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de 

veiligheidssituatie in Kasaï" (nr. 25695) 

 

09 Questions jointes de 

- M. Stéphane Crusnière au vice-premier ministre 

et ministre de la Coopération au développement, 

de l'Agenda numérique, des Télécommunications 

et de la Poste, sur "la situation humanitaire au 

Kasaï" (n° 25539) 

- Mme Els Van Hoof au vice-premier ministre et 

ministre de la Coopération au développement, de 

l'Agenda numérique, des Télécommunications et 

de la Poste, sur "l'état de la sécurité au Kasaï" 

(n° 25695) 

 

09.01  Stéphane Crusnière (PS): Volgens het 

UNICEF-rapport zijn er in Kasaï minstens 

770.000 kinderen acuut ondervoed en 

440.000 kinderen zouden in levensgevaar verkeren. 

Miljoenen mensen zijn uit hun huizen moeten 

vluchten voor het geweld. Het voorzien in de eerste 

basisbehoeften, namelijk de toegang tot drinkbaar 

water en tot gezondheidszorg, blijft problematisch. 

Bovendien werden er ettelijke gezondheidscentra 

en scholen vernield. 

 

Zal België hulp bieden? Op welke manier? Welk 

deel van het voor de samenwerking met de DRC 

uitgetrokken budget zal bestemd worden voor de 

provincie Kasaï? Welke sectoren zullen voorrang 

krijgen? 

 

09.01  Stéphane Crusnière (PS): Selon le rapport 

de l'UNICEF, au Kasaï au moins 770 000 enfants 

souffrent de malnutrition aiguë et 440 000 seraient 

en danger de mort. Des millions de personnes ont 

dû fuir leur foyer à cause des violences. La 

satisfaction des besoins de première nécessité, 

c'est-à-dire l'accès à l’eau potable et aux soins de 

santé, reste problématique. De plus, de nombreux 

centres de santé et des écoles ont été détruits. 

 

 

La Belgique apportera-t-elle son aide? De quelle 

manière? Quelle sera la part du budget de la 

coopération avec la RDC? Quels secteurs seront-ils 

privilégiés?  

 

09.02 Els Van Hoof (CD&V): Ik sluit me aan bij de 

vorige vragen. Ik voeg de vraag toe hoe België in 

samenwerking met de internationale gemeenschap 

kan bijdragen. Op de donorconferentie in Genève 

werd immers de verhoging van het humanitaire 

budget aangekondigd. 

 

Is er een specifiek budget bestemd voor de regio 

van Kasaï? Waarvoor zal het precies worden 

aangewend?  

 

09.02  Els Van Hoof (CD&V): Je m'associe aux 

questions précédentes et je les complète en 

demandant comment la Belgique peut s'associer à 

la communauté internationale. En effet, la hausse 

du budget humanitaire a été annoncée à l'occasion 

de la conférence des donateurs à Genève. 

 

Un budget spécial est-il réservé à la région du 

Kasaï? Quelle en sera l'affectation précise? 

 

09.03 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

De situatie in Kasaï is gestabiliseerd, maar de 

humanitaire noden blijven erg hoog. Mensen keren 

terug naar verwoeste dorpen, zonder toegang tot 

sociale diensten. Via de financiering van 

humanitaire operaties helpt België de bevolking te 

beschermen en te overleven. Ze krijgen hulp om 

hun leven weer op te bouwen. Een prioriteit is om 

landbouwactiviteiten te hervatten. Daartoe financiert 

België onder andere de acties van het World Food 

Program, de FAO en de DRC. 

09.03  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): La situation au Kasaï est stabilisée, 

mais les besoins humanitaires y demeurent 

énormes. Les populations rentrent dans des villages 

dévastés, privés de tout accès à des services 

sociaux. En finançant des opérations humanitaires, 

la Belgique aide à protéger la population et à lui 

permettre de survivre. Les populations reçoivent de 

l'aide pour reconstruire leur vie. L'une des priorités 

est la reprise des activités agricoles. À cet effet, la 

Belgique finance, par exemple, les actions du 
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België is een principiële donor. Onze hulp is 

neutraal, onvoorwaardelijk en onpartijdig. Een groot 

deel van onze hulp is bijgevolg flexibel. Wij dragen 

bij aan de algemene middelen van onze partners en 

aan flexibele fondsen. Daarom kan ik niet zeggen 

hoeveel Belgisch geld er precies naar een bepaalde 

regio gaat. De situatie in Kasai wordt echter door 

alle humanitaire actoren in de DRC als prioritair 

erkend. 

 

programme mondial pour l'alimentation, de la FAO 

et de la RDC. 

 

La Belgique est par principe donatrice. L'aide qu'elle 

accorde est neutre, inconditionnelle et impartiale. 

Une large part de cette aide est, par conséquent, 

flexible. Nous contribuons aux moyens généraux de 

nos partenaires et à des fonds flexibles. Il m'est dès 

lors impossible de préciser le montant exact de 

l'aide allouée par notre pays à une région 

déterminée. Tous les acteurs humanitaires actifs en 

RDC reconnaissent cependant le caractère 

prioritaire de la situation du Kasaï.  

 

(Frans) De Belgische humanitaire hulp voor de DRC 

werd opgetrokken tot 25 miljoen euro in 2018, 

waarvan 4,5 miljoen euro bestemd is voor het 

Gemeenschappelijk Humanitair Fonds DRC, dat 

door het VN-Bureau voor de Coördinatie van 

Humanitaire Zaken (OCHA) wordt beheerd en 

waarmee elke erkende humanitaire organisatie die 

actief is in de DRC, ook in de Kasaï-regio, kan 

worden gefinancierd. Meer dan 5 miljoen euro is 

bestemd voor Belgische ngo's waarvan de 

projecten momenteel worden geselecteerd, en 

15,5 miljoen gaat naar het ICRK, het WFP, de FAO, 

UNICEF, UNHCR en het OCHA. Met de financiering 

van het WFP en de FAO wordt er een tweeledige 

geïntegreerde aanpak beoogd voor de regio Groot-

Kasaï via de combinatie van voedselnoodhulp van 

het WFP en de levering van productiemiddelen en 

landbouwdiensten van de FAO. We dragen ook bij 

aan de middelen van onze partnerlanden via 

flexibele fondsen om de DRC en de Kasaï-regio te 

helpen. 

 

(En français) L'aide humanitaire belge pour la RDC 

a été portée à 25 millions d'euros en 2018 dont 

4,5 pour le Fonds humanitaire RDC géré par 

l'OCHA qui peut financer toute organisation 

humanitaire reconnue et active en RDC, également 

au Kasaï. Plus de 5 millions d'euros sont réservés 

aux ONG belges dont la sélection des projets est en 

cours et 15,5 millions vont au CICR, au PAM, à la 

FAO, l'UNICEF, l'UN HCR et l'OCHA. Le 

financement du PAM et de la FAO vise une double 

approche intégrée pour le Grand Kasaï en 

associant l'assistance alimentaire d'urgence de la 

PAM et la fourniture d'intrants et services agricoles 

de la FAO. Nous participons aussi aux ressources 

de nos partenaires via des fonds flexibles qui aident 

la RDC et le Kasaï. 

 

Het incident is gesloten. 

 

L'incident est clos. 

 

10 Samengevoegde vragen van 

- mevrouw Rita Bellens aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de sponsoring 

van voetbalclub Arsenal door Rwanda" 

(nr. 25761) 

- mevrouw Els Van Hoof aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "het 

samenwerkingsakkoord met Rwanda" (nr. 25995) 

 

10 Questions jointes de 

- Mme Rita Bellens au vice-premier ministre et 

ministre de la Coopération au développement, de 

l'Agenda numérique, des Télécommunications et 

de la Poste, sur "le sponsoring du club de 

football Arsenal par le Rwanda" (n° 25761) 

- Mme Els Van Hoof au vice-premier ministre et 

ministre de la Coopération au développement, de 

l'Agenda numérique, des Télécommunications et 

de la Poste, sur "l'accord de coopération avec le 

Rwanda" (n° 25995) 

 

10.01  Rita Bellens (N-VA): Onlang werd bekend 

dat voetbalclub Arsenal zal worden gesponsord 

door Rwanda. Dat is opmerkelijk, want Rwanda 

behoort tot de twintig armste landen ter wereld en is 

een belangrijk partnerland voor de Belgische 

ontwikkelingssamenwerking.  

 

10.01  Rita Bellens (N-VA): On a appris 

récemment que le Rwanda allait sponsoriser 

Arsenal. On peut s'étonner de cette décision pour 

un pays qui compte parmi les vingt pays les plus 

pauvres au monde et est un partenaire important de 

la coopération belge au développement.  
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Kan een land dat afhankelijk is van 

ontwikkelingshulp zich zo'n luxepromotie 

permitteren? Hoe reageert de minister op deze 

beslissing? Is dit een reden om onze steun te 

heroverwegen? Heeft de minister de Rwandese 

overheid hierover aangesproken? Zal dit 

sponsorcontract inderdaad investeerders en 

toeristen kunnen aantrekken en de sociaal-

economische situatie van de bevolking kunnen 

verbeteren? 

 

Un pays tributaire de l'aide au développement peut-

il se permettre de se livrer à une promotion du 

tourisme de luxe? Comment le ministre réagit-il par 

rapport à cette décision? Est-ce une raison pour 

reconsidérer notre aide? Le ministre s'est-il 

entretenu à ce sujet avec le gouvernement 

rwandais? Ce contrat de sponsoring pourra-t-il en 

effet attirer des investisseurs et des touristes et 

améliorer la situation socio-économique de la 

population?  

 

10.02  Els Van Hoof (CD&V): De Rwandese 

president Kagame bezocht begin juni ons land en 

had een gesprek met de eerste minister en met de 

Koning. Er kwam heel wat kritiek op de ontvangst 

van president Kagame in ons land, omdat hij een 

autoritair beleid voert waarin nauwelijks plaats is 

voor oppositie en mensenrechten worden 

geschonden. Als het 19de armste land ter wereld, 

dat jaarlijks 24 miljoen euro Belgische 

ontwikkelingshulp krijgt, zal Rwanda bovendien 

34 miljoen euro investeren in Arsenal om 

luxetoerisme te promoten. 

 

Is het nieuwe samenwerkingsakkoord met Rwanda 

ter sprake gekomen in de gesprekken tussen onze 

regering en president Kagame? Hoever staat het 

bilaterale samenwerkingsakkoord? Wat zijn onze 

prioriteiten daarin? Wordt er expliciet verwezen naar 

mensenrechten en democratie? Voldoen de recente 

verkiezingen in Rwanda – waarbij de president 99% 

van de stemmen kreeg – aan onze voorwaarde van 

geloofwaardige verkiezingen?  

 

 

Hoe reageert de minister op de investering in 

Arsenal? Zal de minister rekenschap vragen voor 

deze investering? Hoe afhankelijk is Rwanda 

momenteel van ontwikkelingshulp en valt dat te 

rijmen met het sponsoren van Arsenal? 

 

10.02  Els Van Hoof (CD&V): Lors d'une visite en 

Belgique début juin, le président rwandais Kagame 

s'est entretenu avec le premier ministre et le Roi. 

L'accueil en Belgique du président Kagame a 

provoqué une levée de boucliers en raison de la 

politique autoritaire qu'il mène et qui ne laisse guère 

de place à l'opposition, et en raison de violations 

des droits de l'homme. En tant que 19e pays le plus 

pauvre au monde, qui reçoit chaque année 

24 millions d'euros d'aide belge au développement, 

le Rwanda va investir 34 millions d'euros dans 

Arsenal pour promouvoir le tourisme de luxe.  

 

Le nouvel accord de coopération avec le Rwanda a-

t-il été abordé lors des entretiens entre notre 

gouvernement et le président Kagame? Où en est 

l'accord de coopération bilatérale? Quelles sont en 

l'espèce nos priorités? Est-il explicitement fait 

référence aux droits de l'homme et à la démocratie? 

Les élections qui ont eu lieu récemment au Rwanda 

– qui ont donné 99 % des suffrages au Président – 

offrent-elles la garantie – c'est une condition que 

nous avons posée – d'élections crédibles? 

 

Comment le ministre réagit-il par rapport à 

l'investissement réalisé à Arsenal? Le ministre va-t-

il réclamer des comptes pour cet investissement? 

Dans quelle mesure le Rwanda est-il aujourd'hui 

tributaire de l'aide au développement et cette 

situation est-elle conciliable avec le sponsoring 

d'Arsenal? 

 

10.03 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

De regio van de Grote Meren is een prioritaire regio 

voor onze ontwikkelingssamenwerking. Hoewel het 

land vooruitgang boekt, kenmerkt het zich ook door 

een gebrekkige openheid van de publieke en 

politieke ruimte en een grote sociale ongelijkheid.  

 

 

De Rwanda Development Board heeft een driejarig 

partnerschap afgesloten met Arsenal. Naast 

shirtsponsoring zullen ook spelers van de Arsenal-

teams Rwanda bezoeken en zullen voetbaltrainers 

activiteiten ontwikkelen voor Rwandese jongeren. 

Daarnaast sluit de sponsoring aan bij de wens om 

de Rwandese toeristische industrie verder te 

10.03  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): La région des Grands lacs est une 

région prioritaire de notre coopération au 

développement. Bien que le pays réalise des 

progrès, il se caractérise aussi par une ouverture 

imparfaite de l'espace public et politique et une 

grande inégalité sociale. 

 

Le Rwanda Development Board a conclu un 

partenariat sur trois ans avec Arsenal. Outre le 

sponsoring des maillots, les joueurs des équipes 

d'Arsenal visiteront le Rwanda et leurs entraîneurs 

développeront des activités pour les jeunes 

Rwandais. Le sponsoring répond en outre au 

souhait de continuer à développer l'industrie 
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ontwikkelen. De toeristische sector in Rwanda is 

reeds in stijgende lijn en de grootste bron van 

inkomsten. Het land wil die inkomsten tegen 2024 

verdubbelen. 

 

Ik zie geen reden om deze beslissing in vraag te 

stellen. Rwanda is een autonome Staat die zelf 

verantwoordelijk is voor zijn economische strategie. 

Als wij ons als donorland hiermee zouden 

bemoeien, dan zou dat ruiken naar paternalisme. 

Het gaat niet om ons geld, want wij geven geen 

algemene begrotingshulp. 

 

De inkomsten uit belastingen zijn ten opzichte van 

2010 verdrievoudigd, wat wijst om een vermindering 

van de hulpafhankelijkheid.  

 

touristique rwandaise. Le secteur touristique au 

Rwanda est déjà dans une phase ascendante et 

représente la plus importante source de revenus. 

Le pays souhaite doubler ces revenus d'ici 2024. 

 

Je ne vois aucune raison de remettre en question 

cette décision. Le Rwanda est un État autonome qui 

est responsable de sa propre stratégie économique. 

Nous ingérer dans cette question en tant que pays 

donateur aurait des relents de paternalisme. Il ne 

s'agit pas de notre argent, car nous ne fournissons 

pas d'aide budgétaire globale. 

 

Les revenus des impôts ont triplé par rapport à 

2010, ce qui signifie une baisse de la dépendance à 

l'aide au développement. 

 

Eerste minister Michel heeft in zijn onderhoud met 

president Kagame de bilaterale relaties en de 

voorbereiding van een nieuw 

samenwerkingsprogramma besproken. De eerste 

fase daarvan is het opstellen van een instructiebrief 

met onze prioriteiten. Ik heb die aan Enabel 

bezorgd, die daarmee nu een landenstrategie en 

een landenportfolio zal uitwerken.  

 

De prioriteiten voor het nieuwe 

samenwerkingsprogramma hebben betrekking op 

de bevolkingsgroei, tewerkstelling, de private sector 

en vrouwenrechten in de sectoren gezondheid, 

landbouw en urbanisatie en stedelijke infrastructuur. 

Bij de uitwerking van het programma wordt 

aandacht besteed aan de manier waarop de 

Rwandese overheid rekenschap aflegt aan haar 

burgers. Er wordt wel degelijk rekening gehouden 

met de aard van het regime en er zal dan ook geen 

begrotingshulp worden gegeven. We werken verder 

met Rwanda omdat het positieve 

ontwikkelingsresultaten boekt, maar we zijn niet 

blind voor de mistoestanden inzake democratie en 

mensenrechten. 

 

Lors de son entretien avec le président Kagame, le 

premier ministre Michel a évoqué les relations 

bilatérales et la préparation d'un nouveau 

programme de coopération. La première phase de 

celui-ci consiste à rédiger une lettre d'instructions 

définissant nos priorités. Je l'ai transmise à Enabel 

qui développera désormais une stratégie-pays et un 

portfolio-pays.  

 

Les priorités du nouveau programme de 

coopération se situent dans les domaines de la 

croissance démographique, de l'emploi, du secteur 

privé et des droits des femmes, dans le secteur de 

la santé, de l'agriculture et de l'urbanisation et de 

l'infrastructure urbaine. Lors de l'élaboration du 

programme, il a été tenu compte de la manière dont 

le gouvernement rwandais rend des comptes à sa 

population. La nature du régime est prise en 

considération et aucune aide budgétaire ne sera, 

dès lors, allouée. Nous poursuivons la coopération 

avec le Rwanda car nous engrangeons des 

résultats positifs, mais nous ne sommes pas 

aveugles devant les manquements du régime en 

matière de démocratie et de droits de l'homme.  

 

10.04  Rita Bellens (N-VA): We vragen ons af of 

deze sponsordeal de beste manier is om 

internationale investeringen aan te trekken. 

Iedereen weet trouwens dat president Kagame een 

groot supporter is van Arsenal, dus de perceptie is 

er dat dit een subjectieve keuze is, terwijl het toch 

om overheidsuitgaven gaat. Internationale 

investeerders hebben ook graag zekerheid over 

eerlijke openbare aanbestedingen, de strijd tegen 

corruptie en de opbouw van een neutrale overheid.  

 

10.04  Rita Bellens (N-VA): Nous nous demandons 

si cet accord de parrainage est l'instrument idéal 

pour attirer des investissements internationaux. Nul 

n'ignore du reste que le président Kagame est un 

grand supporteur du club d'Arsenal et l'on a donc le 

sentiment qu'il s'agit d'un choix subjectif, alors que 

des dépenses publiques sont en jeu. Les 

investisseurs étrangers désirent également obtenir 

des garanties quant à des adjudications publiques 

honnêtes, à la lutte contre la corruption et à la mise 

en place d'un gouvernement neutre.  

 

10.05  Els Van Hoof (CD&V): Is de beste manier 

om toerisme aan te trekken en om de sport in 

Rwanda te ondersteunen het financieren van een 

voetbalclub waarvoor de president supportert? Hoe 

10.05  Els Van Hoof (CD&V): Financer un club de 

football dont le président rwandais est un 

supporteur notoire est-il le meilleur moyen de 

promouvoir le tourisme et de soutenir le sport au 
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regeert het Verenigd Koninkrijk?  

 

Het is goed en vernieuwend dat er in onze 

ontwikkelingssamenwerking aandacht is voor 

democratie en rekenschap geven aan de bevolking. 

Ik ben benieuwd hoe dit zal gebeuren en welke 

experts daarbij betrokken zullen worden? Zal dit via 

Enabel gebeuren of via multilaterale organisaties?  

 

Rwanda? Quelle est la réaction du Royaume-Uni?  

 

L'intérêt pour la démocratie et la nécessité de 

rendre des comptes aux citoyens sont des 

innovations bienvenues dans notre politique de 

coopération au développement. Je suis curieuse de 

voir comment ces éléments seront évalués et de 

connaître les experts qui y seront associés. Cette 

évaluation passera-t-elle par Enabel ou par des 

organisations multilatérales?  

 

Het incident is gesloten. 

 

L'incident est clos. 

 

11 Vraag van mevrouw Rita Bellens aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de 

onthoofdingen in Mozambique" (nr. 25798) 

 

11 Question de Mme Rita Bellens au vice-premier 

ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "les 

décapitations au Mozambique" (n° 25798) 

 

11.01  Rita Bellens (N-VA): Mozambique is al 

sinds 2001 een partnerland van onze 

ontwikkelingssamenwerking. Onlangs voerde de 

islamitische groepering aI-Shabaab een aanval uit 

in het dorp Monjane en onthoofdde daar een tiental 

personen, waaronder kinderen. De overheid tracht 

die organisatie aan te pakken, maar de aanvallen 

blijven aanhouden. 

 

 

Is aI-Shabaab ook actief in regio's waar er projecten 

van onze actoren lopen? Op welke wijze trachten 

onze actoren dat radicaal gedachtegoed in 

Mozambique te bestrijden? Bestaat er kans op 

verdere verspreiding van radicalisering, net zoals in 

enkele andere Sahellanden? 

 

11.01  Rita Bellens (N-VA): Le Mozambique est un 

pays partenaire de notre coopération au 

développement depuis 2001. Le groupement 

islamique al-Shabab a récemment mené une 

attaque contre le village de Monjane, dans lequel 

une dizaine de personnes, parmi lesquelles des 

enfants, ont été décapitées. Le gouvernement a 

tenté de mettre hors d'état de nuire cette 

organisation mais les attaques se sont poursuivies. 

 

Al-Shabab est-il également actif dans des régions 

où des projets de nos acteurs sont en cours? De 

quelle manière nos acteurs s'efforcent-ils de 

combattre ces idées radicales au Mozambique? Y 

a-t-il un risque de propagation du radicalisme, 

comme c'est le cas dans certains autres pays du 

Sahel? 

 

11.02 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

Volgens ons diplomatiek bureau in Maputo is de 

islamitische groepering al-Shabaab niet actief in de 

regio's waar ons land ontwikkelingsprojecten 

uitvoert.  

 

Sinds oktober 2017 vallen er in de provincie Cabo 

Delgado gewelddadige en moorddadige incidenten 

te betreuren, vooral in de grensstreek met 

Tanzania. Slechts een deel van die incidenten werd 

opgeëist door de groepering al-Shabaab. In de 

grensstreek tussen Tanzania en Mozambique wordt 

illegale handel in ivoor, heroïne en robijn gevoerd. 

In streken met illegale trafieken zijn vaak radicale 

groeperingen aanwezig. Dat kunnen ook religieuze 

activisten zijn. Deze streek is aantrekkelijk voor hen 

wegens de grote armoedegraad, de grote afstand 

tot de hoofdstad en de smokkelopportuniteiten. 

 

 

 

11.02  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): Selon notre bureau diplomatique à 

Maputo, le groupement islamique al-Shabab n'est 

pas actif dans les régions où notre pays réalise des 

projets de développement. 

 

Depuis octobre 2017, on déplore dans la province 

de Cabo Delgado, et particulièrement dans la région 

frontalière avec la Tanzanie des incidents violents 

et meurtriers. Seule une partie d'entre eux a été 

revendiquée par le groupement en question. La 

région frontalière entre la Tanzanie et le 

Mozambique est le théâtre d'un trafic d'ivoire, 

d'héroïne et de rubis. Des groupements radicaux 

sont souvent présents dans les régions où se 

déroulent des trafics illégaux. Il peut également 

s'agir d'activistes religieux. Cette région est attirante 

à leurs yeux en raison du taux de pauvreté 

important, de la grande distance avec la capitale et 

des possibilités de contrebande qu'elle offre. 
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Tegen 2025 worden logistieke en administratieve 

centra in die regio verwacht voor de exploitatie van 

een van de belangrijkste voorraden van vloeibaar 

gas ter wereld. Criminele organisaties proberen zich 

er daarom in te planten. Daarom hebben 

Mozambique en Tanzania afgesproken de politie en 

het gerecht beter te laten samenwerken in de 

grensstreek. Ook Zuid-Afrika is verontrust vanwege 

de heroïnesmokkel via Mozambique.  

 

Des centres logistiques et administratifs pour 

l'exploitation d'un des gisements les plus importants 

de gaz liquide au monde devraient être construits 

dans cette région à l'horizon 2025. C'est pourquoi 

des organisations criminelles cherchent à s'y 

implanter. C'est la raison pour laquelle le 

Mozambique et la Tanzanie ont convenu 

d'améliorer l'entraide policière et judiciaire dans la 

région frontalière. L'Afrique du Sud s'inquiète 

également du trafic d'héroïne qui passe par le 

Mozambique.  

 

Het Belgische diplomatieke bureau in Maputo 

maakt deel uit van de diplomatieke contactgroep 

over veiligheid die in oktober 2017 werd opgericht 

en die regelmatig diplomatieke 

vertegenwoordigingen van de Europese lidstaten, 

de ambassade van de VS en vertegenwoordigers 

van de VN samenbrengt. Bovendien werd het 

reisadvies voor Mozambique recent aangepast. 

 

Le bureau diplomatique de la Belgique à Maputo fait 

partie du groupe de contact diplomatique sur la 

sécurité qui a été créé en octobre 2017 et qui réunit 

régulièrement les représentations diplomatiques 

des États membres de l'Union européenne et de 

l'ambassade des États-Unis ainsi que des 

représentants des Nations Unies. Par ailleurs, l'avis 

de voyage pour le Mozambique a récemment été 

modifié.  

 

11.03  Rita Bellens (N-VA): De vrede in 

Mozambique is fragiel. We moeten oorzaken voor 

onvrede bij de bevolking snel detecteren en ze in 

rekening brengen bij de voorbereiding van 

hulpprogramma's.  

 

11.03  Rita Bellens (N-VA): La paix au 

Mozambique est fragile. Les raisons du 

mécontentement de la population doivent 

rapidement être identifiées et prises en compte lors 

de la préparation des programmes d'aide.  

 

Het incident is gesloten. 

 

L'incident est clos. 

 

12 Vraag van mevrouw Fatma Pehlivan aan de 

vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de Belgische 

bijdrage aan de 2018 AIDS conferentie te 

Amsterdam" (nr. 26039) 

 

12 Question de Mme Fatma Pehlivan au vice-

premier ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "la 

contribution de la Belgique à la conférence 2018 

sur le sida à Amsterdam" (n° 26039) 

 

Voorzitter: mevrouw Rita Bellens. 

 

Présidente: Mme Rita Bellens. 

 

12.01  Fatma Pehlivan (sp.a): Van 22 tot 28 juli 

2018 wordt Aids 2018, een van de belangrijkste 

internationale aidsconferenties, in Amsterdam 

georganiseerd. Ondanks de vooruitgang die de 

wereld op het vlak van hiv heeft geboekt, blijft de 

uitdaging groot en de menselijke kostprijs 

dramatisch. De helft van onze partnerlanden kampt 

met een hiv-epidemie.  

 

Op Aids 2018 worden ongeveer 18 000 deelnemers 

uit de hele wereld verwacht. Onder de deelnemers 

tellen wij onder andere mensenrechtenactivisten, 

academici, gezondheidswerkers en beleidsmakers. 

Verschillende landen sturen ministeriële delegaties 

of een delegatie met topambtenaren en experts. 

 

 

 

Zal de Belgische regering een officiële delegatie 

12.01  Fatma Pehlivan (sp.a): Aids 2018, l'une des 

plus importantes conférences internationales sur le 

thème du sida sera organisée à Amsterdam du 22 

au 28 juillet 2018. En dépit des progrès engrangés 

à travers le monde dans la lutte contre le VIH, les 

défis restent immenses et le coût humain de la 

maladie, dramatique. La moitié de nos pays 

partenaires est confrontée à une pandémie de sida. 

 

L'édition 2018 de la conférence sur le sida devrait 

accueillir environ 18 000 participants venus du 

monde entier. Il y aura notamment des militants des 

droits de l'homme, des universitaires, des 

travailleurs de la santé et des décideurs politiques. 

Plusieurs pays y envoient des délégations 

ministérielles ou une délégation de hauts 

fonctionnaires et d'éminents experts. 

 

Le gouvernement belge sera-t-il représenté par une 
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afvaardigen? Is de minister betrokken bij de 

voorbereiding van deze conferentie? Komt de 

campagne She Decides aan bod? 

 

délégation officielle? Le ministre a-t-il été associé 

aux préparatifs de la conférence? La campagne 

She Decides y sera-t-elle évoquée?  

 

12.02 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

Indien mogelijk zal een personeelslid van de 

administratie deelnemen aan de Aids 2018-

conferentie in Amsterdam. Eind juli zijn erg veel 

mensen met vakantie. In geval van deelname zal de 

Belgische delegatie zeker getuigen over het 

Belgisch beleid ter zake, inclusief het She Decides-

initiatief. 

 

12.02  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): Un membre du personnel de 

l'administration participera, si possible à la 

conférence Aids 2018 à Amsterdam. Fin juillet, de 

très nombreuses personnes sont en vacances. Si 

une délégation belge est présente, elle ne 

manquera pas de témoigner de la politique menée 

par la Belgique dans ce domaine, y compris de 

l'initiative She Decides.  

 

12.03  Fatma Pehlivan (sp.a): Ik hoop dat er 

iemand aanwezig is op de conferentie om ons 

standpunt te verdedigen. De strijd tegen hiv is naar 

de achtergrond verschoven, maar dat betekent niet 

dat hij gestreden is. Dat geldt zeker voor de fragiele 

staten waar onze ontwikkelingssamenwerking actief 

is.  

 

12.03  Fatma Pehlivan (sp.a): J'espère que 

quelqu'un sera présent à la conférence pour y 

défendre notre point de vue. La lutte contre le VIH a 

été reléguée à l'arrière-plan, mais cela ne signifie 

pas que le combat est gagné. Ce constat s'applique 

à plus forte raison aux États fragiles où la 

coopération belge au développement est active.  

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitter: Vraag nr. 26087 van de heer De 

Vriendt wordt omgezet in een schriftelijke vraag. 

 

L'incident est clos. 

 

La présidente: La question n° 26087 de M. De 

Vriendt est transformée en question écrite. 

 

13 Vraag van mevrouw Fatma Pehlivan aan de 

vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de 

betrokkenheid van de door de EU gesteunde 

Libische kustwacht bij mensensmokkel" 

(nr. 26105) 

 

13 Question de Mme Fatma Pehlivan au vice-

premier ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur 

"l'implication de la garde côtière libyenne 

soutenue par l'UE dans un trafic d'êtres humains" 

(n° 26105) 

 

13.01  Fatma Pehlivan (sp.a): Het Europees 

migratiebeleid in Noord-Afrika heeft al meermaals 

zijn morele failliet bewezen. Ondanks getuigenissen 

van Afrikaanse migranten over de gewelddadige 

behandeling door Libische milities, blijft de 

samenwerking met die milities en de kustwacht een 

belangrijke pijler in het Europees migratiebeleid. De 

VN hebben nu sancties opgelegd aan zes 

personen, waaronder het hoofd van de door de EU 

gesponsorde Libische kustwacht, die zijn positie 

misbruikt om met geweld zijn concurrentie uit te 

schakelen, mensen te ontvoeren en als 

mensensmokkelaar te opereren.  

 

Zal de steun aan de Libische kustwacht beter 

worden gecontroleerd? Welke maatregelen zal de 

minister eisen opdat Europees en Belgisch 

ontwikkelingsgeld niet in handen komt van dit soort 

criminelen?  

 

13.01  Fatma Pehlivan (sp.a): La faillite morale de 

la politique migratoire européenne en Afrique du 

Nord a déjà été démontrée à plusieurs reprises. 

Malgré les témoignages de migrants africains au 

sujet des traitements violents infligés par les milices 

libyennes, la collaboration avec ces milices et la 

garde côtière libyenne reste un pilier important de la 

politique migratoire européenne. Les Nations Unies 

ont sanctionné six personnes à l'heure actuelle, 

dont le chef de la garde côtière libyenne subsidiée 

par l'Union européenne, qui abuse de sa position 

pour éliminer la concurrence, enlever des enfants et 

organiser des opérations de trafic d'êtres humains. 

 

Le soutien à la garde côtière libyenne fera-t-il l'objet 

d'un contrôle renforcé? Quelles mesures le ministre 

exigera-t-il de prendre pour que le budget belge et 

européen de l’aide au développement ne tombe pas 

entre les mains de criminels de cet acabit? 

 

13.02 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

België steunt ten volle alle initiatieven tegen elk 

straffeloos optreden tegen migranten. Zo loopt 

13.02  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): La Belgique soutient pleinement 

toutes les initiatives de lutte contre les actions 



 26/06/2018 CRABV 54 COM 935 

 

KAMER-5E ZITTING VAN DE 54E ZITTINGSPERIODE 2017 2018 CHAMBRE-5E SESSION DE LA  54E LEGISLATURE 

 

18 

sinds eind 2017 een onderzoek van het 

Internationaal Strafhof over misdrijven, folteringen, 

ontvoeringen en seksueel geweld jegens migranten 

in Libië. De recente goedkeuring door de VN-

Veiligheidsraad van sancties tegen zes personen is 

een duidelijk en voor België welkom signaal.  

 

 

 

De capaciteitsversterking van de Libische 

kustwacht maakt deel uit van één van de 

programma's van het Emergency Trust Fund voor 

het steunen van een geïntegreerd beleid van 

grenzen en migratiestromen in Libië. België pleit 

voor eerbied voor de mensenrechten en vraagt om 

het principe van de verantwoordingsplicht op te 

nemen bij de opvolging van de activiteiten. Ons land 

heeft tevens gepleit voor een opvolgingsysteem 

onder leiding van een derde partij. De Europese 

Commissie heeft rekening gehouden met deze 

vragen voor een sterkere controle op dergelijke 

programma's. 

 

menées en toute impunité à l'encontre de migrants. 

C'est ainsi que la Cour pénale internationale mène, 

depuis fin 2017, une enquête sur les infractions, les 

tortures, les enlèvements et la violence sexuelle 

dont sont victimes les migrants en Libye. La récente 

approbation, par le Conseil de sécurité des Nations 

Unies, de sanctions visant six personnes constitue 

un signal clair et bienvenu pour la Belgique. 

 

Le renforcement de la capacité de la garde côtière 

libyenne fait partie de l'un des programmes du 

Fonds fiduciaire d'urgence de l'Union européenne 

pour l'Afrique visant à soutenir une politique 

intégrée en ce qui concerne les frontières et les flux 

migratoires en Libye. La Belgique plaide pour le 

respect des droits de l'homme et demande que le 

principe de responsabilité soit observé dans le 

cadre du suivi des activités. Notre pays a également 

plaidé en faveur d'un système de suivi mené par un 

tiers. La Commission européenne a tenu compte de 

ces demandes pour renforcer les contrôles 

effectués dans le cadre de tels programmes. 

 

13.03  Fatma Pehlivan (sp.a): Een evaluatie van 

het EU Emergency Trust Fund is na de zomer 

beschikbaar en wij zullen dat dan uitgebreid 

bespreken in de commissie. Dat verhindert echter 

niet dat wij al kunnen inspelen op bewezen 

wantoestanden. De minister heeft strengere 

controles aangekondigd en wij zullen de situatie van 

nabij moeten volgen, want dat met fondsen van 

Europa misbruik wordt gemaakt van migranten, is 

mensonwaardig. 

 

13.03  Fatma Pehlivan (sp.a): Une évaluation du 

Fonds fiduciaire d'urgence de l'Union européenne 

pour l'Afrique sera disponible après l'été et sera 

examinée en détail en commission. Il n'empêche 

que nous pouvons déjà réagir à des situations 

d'abus avérées. Le ministre a annoncé des 

contrôles plus stricts et il faudra suivre la situation 

de près, car l'exploitation de migrants par des 

bénéficiaires de fonds européens constitue une 

atteinte à la dignité humaine.  

 

Het incident is gesloten. 

 

L'incident est clos. 

 

14 Samengevoegde vragen van 

- mevrouw Fatma Pehlivan aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "het voorstel van 

de Europese commissie inzake het Multiannual 

financial framework en de toekomst van het 

Europees ontwikkelingsbeleid" (nr. 26111) 

- mevrouw Els Van Hoof aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "het Europese 

ontwikkelingsbudget" (nr. 26280) 

- mevrouw Gwenaëlle Grovonius aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "het toekomstige 

meerjarig financieel kader" (nr. 26327) 

 

14 Questions jointes de 

- Mme Fatma Pehlivan au vice-premier ministre et 

ministre de la Coopération au développement, de 

l'Agenda numérique, des Télécommunications et 

de la Poste, sur "la proposition de la Commission 

européenne concernant le Cadre financier 

pluriannuel et l'avenir de la politique européenne 

de développement" (n° 26111) 

- Mme Els Van Hoof au vice-premier ministre et 

ministre de la Coopération au développement, de 

l'Agenda numérique, des Télécommunications et 

de la Poste, sur "le budget européen du 

développement" (n° 26280) 

- Mme Gwenaëlle Grovonius au vice-premier 

ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "le 

potentiel futur cadre financier pluriannuel" 

(n° 26327) 

 

14.01  Fatma Pehlivan (sp.a): In de Europese 

Commissie wordt druk onderhandeld over de 

14.01  Fatma Pehlivan (sp.a): Les négociations 

battent leur plein à la Commission européenne en 



CRABV 54 COM 935 26/06/2018  

 

KAMER-5E ZITTING VAN DE 54E ZITTINGSPERIODE 2017 2018 CHAMBRE-5E SESSION DE LA  54E LEGISLATURE 

 

19 

invulling van de Europese ontwikkelingsbudgetten. 

De eerste voorstellen werpen een licht op de visie 

en de doelstellingen en die wijken nogal af van wat 

totnogtoe gangbaar was. Menselijke ontwikkeling, 

gender en SDG's (sustainable development goals) 

blijken in het voorstel van de Europese Commissie 

afwezig te zijn. Alle hulp lijkt erop gericht het 

buitenlands beleid te ondersteunen. Het beveiligen 

van grenzen en het indijken van migratie zijn 

duidelijk belangrijker dan 

ontwikkelingssamenwerking. De praktijken van het 

Emergency Trust Fund blijken een bron van 

inspiratie te zijn geweest. De nieuwe focus wijkt 

sterk af van de European Consensus on 

Development, waarin veel aandacht was voor de 

genderproblematiek en de toegang tot 

gezondheidszorg. Wij betreuren dat. 

 

 

 

 

Wat is de Belgische bijdrage aan de debatten over 

het toekomstige Europese ontwikkelingsbudget? 

Waarom zijn de SDG's amper tweeënhalf jaar na 

hun introductie niet langer de leidraad voor het 

Europese ontwikkelingsbeleid? Hoe zal de minister 

She Decides in het nieuwe beleid passen? Hoe zal 

de minister reageren op de conservatieve krachten, 

die zich tegen het belang van de 

genderproblematiek verzetten? 

 

ce qui concerne l'affectation des budgets du 

développement. Les premières propositions 

fournissent des précisions sur la vision adoptée et 

sur les objectifs poursuivis. Elles divergent quelque 

peu de ce qui était d'usage jusqu'à présent. En 

effet, on ne retrouve pas les thèmes du 

développement humain, du genre et des ODD 

(objectifs de développement durable) dans la 

proposition de la Commission. Toutes les aides 

semblent être destinées à soutenir la politique 

étrangère. Aux yeux de la Commission, la 

sécurisation des frontières et l'endiguement de la 

migration sont clairement plus importants que la 

coopération au développement. Les pratiques du 

Fonds fiduciaire d'urgence ont été une source 

d'inspiration à cet égard. La nouvelle vision s'écarte 

largement du Consensus européen sur le 

Développement, qui accordait beaucoup d'attention 

à la question du genre et à l'accès aux soins de 

santé. Nous déplorons cela. 

 

Quelle est la contribution de la Belgique dans le 

cadre des débats sur le futur budget européen du 

développement? Pourquoi, deux ans et demi à 

peine après leur introduction, les ODD ne servent-

ils plus de référence à la politique européenne en 

matière de coopération au développement? 

Comment le ministre intégrera-t-il le projet She 

decides dans la nouvelle politique? Comment 

réagira-t-il aux forces conservatrices qui refusent 

d'accorder de l'importance à la question du genre?  
 

14.02 Els Van Hoof (CD&V): De onderhandelingen 

over het meerjarig financieel kader 

ontwikkelingssamenwerking voor de periode 2021-

2027 lopen. Misschien komen ze ter sprake op de 

Europese Raad van 28 en 29 juni. Het is dus het 

moment om een stand van zaken te vragen. 

 

 

Het is goed dat het budget voor het meerjarig 

financieel kader stijgt. Er zou bijna 90 miljard gaan 

naar de Afrikaanse buurlanden van Europa en naar 

Centraal-Afrika. Er zou 11 miljard euro zijn voor 

humanitaire noodhulp. Hoe zal het budget worden 

aangewend? Is de European Consensus on 

Development nog steeds de leidraad? Er is immers 

een tendens zichtbaar om steeds meer van het 

budget te besteden aan het tegengaan van 

migratie.  

 

 

Welke houding neemt België aan in de 

onderhandelingen over het toekomstig Europees 

ontwikkelingsbudget? Hoe kijkt de minister naar de 

trend om grote delen van het ontwikkelingsbudget 

beschikbaar te houden voor het tegengaan van 

migratie en grensbeheer? Hoe past dit in het kader 

14.02  Els Van Hoof (CD&V): Des négociations 

sont en cours concernant le cadre financier 

pluriannuel de la coopération au développement 

pour la période 2021-2027. Comme cette question 

sera peut-être abordée lors du Conseil européen 

des 28 et 29 juin, le moment est venu de demander 

un état des lieux de ces négociations. 

 

L'augmentation du budget affecté au cadre financier 

pluriannuel est une bonne nouvelle. Près de 

90 milliards iraient aux pays africains voisins de 

l'Europe et à l'Afrique Centrale. Une enveloppe de 

11 milliards d'euros serait destinée à l'aide 

humanitaire d'urgence. Comment le budget sera-t-il 

affecté? Le Consensus européen pour le 

développement est-il toujours le fil conducteur? Une 

tendance se dessine en effet. Des portions toujours 

plus importantes du budget sont consacrées à la 

lutte contre la migration. 

 

Quelle sera la position adoptée par la Belgique lors 

des négociations concernant le futur budget de 

développement européen? Comment le ministre 

appréhende-t-il la tendance consistant à réserver 

des fonds importants du budget de développement 

à la lutte contre la migration et à la gestion des 
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van SDG's en menselijke ontwikkeling? 

 

frontières? Comment cette tendance s'inscrit-elle 

dans le cadre des ODD et du développement 

humain? 

 

14.03  Gwenaëlle Grovonius (PS): In haar 

voorgestelde EU-begroting 2012-2027 geeft de 

Europese Commissie de aanzet tot een 

modernisering en een herstructurering van de 

instrumenten voor het externe optreden. De 

strategie van de EU inzake het buitenland- en 

veiligheidsbeleid zou de overhand kunnen krijgen 

op de in het kader van Agenda 2030 aangegane 

verbintenissen op het stuk van ontwikkeling. 

 

Het voorstel van de Europese Commissie houdt in 

dat er nog maar één financieel instrument zal zijn 

voor al het externe optreden. Het gaat over een 

fusie van twaalf instrumenten: dat instrument zou 

het ontwikkelings-, nabuurschaps- en 

buitenlandbeleid omvatten. Dat dreigt de 

ontwikkelingssamenwerking ondergeschikt te 

maken aan doelstellingen inzake buitenlandse 

betrekkingen. In het voorstel worden de middelen 

voor buitenlandbeleid opgetrokken, maar wordt er 

geen concreet bedrag voor ontwikkelingshulp 

vooropgesteld. 

 

Zal België zich ervan vergewissen dat de 

duurzameontwikkelingsdoelstellingen en de Agenda 

2030 centraal staan in het meerjarig financieel 

kader (MFK) en dat de bedragen van de openbare 

ontwikkelingshulp worden gepreciseerd en 

opgetrokken opdat men eindelijk de verbintenis van 

0,7% zou nakomen? 

 

14.03  Gwenaëlle Grovonius (PS): Dans sa 

proposition de budget européen 2021-2027, la 

Commission européenne esquisse une 

modernisation et une restructuration des 

instruments d'actions extérieurs. La stratégie de 

l'UE en matière de politique étrangère et de sécurité 

pourrait prendre le dessus sur les engagements en 

matière de développement de l'Agenda 2030.  

 

 

La proposition de la Commission inclut un 

instrument financier unique pour toute l'action 

extérieure, fusion de douze instruments: il 

regrouperait les politiques de développement, de 

voisinage et d'affaires étrangères, ce qui risque de 

subordonner la coopération au développement à 

des objectifs de relations extérieures. La proposition 

augmente les fonds alloués à la politique étrangère 

mais sans montant spécifique pour l'aide au 

développement.  

 

 

 

La Belgique s'assurera-t-elle que les objectifs de 

développement durable et de l'Agenda 2030 soient 

au cœur du cadre financier pluriannuel et que les 

montants de l'aide publique au développement 

soient précisés et augmentés pour respecter enfin 

l'engagement des 0,7 %?  

 

14.04 Minister Alexander De Croo (Frans): De 

besprekingen over het meerjarig financieel kader en 

de amendementen die door de Raad werden 

ingediend, zitten nog maar in de beginfase. De 

Agenda 2030 en de 

duurzameontwikkelingsdoelstellingen zouden er 

zichtbaarder in moeten aanwezig zijn. Heel wat 

landen zijn die mening toegedaan, en er zou met 

onze opmerkingen rekening moeten worden 

gehouden.  

 

In het nieuwe financiële instrument zou 92% van de 

uitgaven (80 miljard euro) aan de ODA-criteria van 

de OESO moeten beantwoorden en dat is een 

duidelijke stijging. Er bestaat echter geen enkele 

garantie over de uiteindelijk toegekende bedragen 

noch over de arbitrages en compromissen die tot 

stand komen in het kader van de onderhandelingen 

met de instellingen en de andere lidstaten. 

 

14.04  Alexander De Croo, ministre (en français): 

Les débats sur le cadre financier pluriannuel et les 

amendements de la part du Conseil ne font que 

commencer. L'Agenda 2030 et les objectifs de 

développement durable devraient en effet y être 

plus visibles. De nombreux pays partageant cet 

avis, on devrait tenir compte de nos remarques.  

 

 

 

 

Dans le nouvel instrument financier, 92 % des 

dépenses (80 milliards d'euros) devront répondre 

aux critères APD de l'OCDE, ce qui est une nette 

augmentation. Néanmoins, il n'y a aucune garantie 

sur les montants finaux alloués ni sur les arbitrages 

et compromis dans le cadre des négociations avec 

les institutions et les autres États membres.  

 

(Nederlands) België heeft nog geen formeel 

standpunt over de Commissievoorstellen over het 

financieel meerjarenplan. We bestuderen de 

(En néerlandais) La Belgique ne s'est pas encore 

déterminée officiellement à l'égard des propositions 

de la Commission sur le plan financier pluriannuel. 
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voorstellen nog. We zien zeker positieve elementen, 

zoals alle instrumenten integreren in één enkel 

instrument voor interne actie of de integratie van het 

Europees Ontwikkelingsfonds in de begroting van 

de EU. Ook de nadruk op Sub-Sahara-Afrika bevalt 

ons, net als de grote aandacht voor 

klimaatverandering. 

 

 

 

Wij delen een aantal van de bezorgdheden, zoals 

de weinig strategische benadering van de SDG's en 

de beperkte aandacht voor gender, gezondheid en 

onderwijs. De documenten zijn voorstellen van de 

EU-instellingen en ze moeten nog worden 

besproken. Het uiteindelijke resultaat zal een 

compromis zijn. Vrouwenrechten en seksuele 

rechten blijven voor België een prioriteit. We 

moeten zeker tegenstand verwachten van een 

aantal conservatievere landen en de 

unanimiteitsregel zal ons ook niet helpen.  

 

 

 

 

Migratie is altijd al aanwezig in de programma's van 

de EU-externe instrumenten en altijd al ging een 

deel van het budget ernaartoe. Sinds 2015 stijgt dat 

specifieke budget en dat heeft zeker te maken met 

de Europese publieke opinie. Ook de SDG's zien 

migratie als een essentieel middel voor een betere 

wereld tegen 2030. Migratie wordt negatief gezien, 

maar goed georganiseerde migratie kan de landen 

van herkomst, de transit- en aankomstlanden veel 

opleveren. Daarom moeten we een positieve, legale 

migratie op poten zetten, zonder de negatieve 

illegale migratie uit het oog te verliezen. 

 

Nous étudions encore les propositions. Elles 

contiennent, certes, des éléments positifs comme 

l'idée de rassembler tous les instruments en un seul 

pour les actions en interne, ou encore d'intégrer le 

Fonds européen de développement dans le budget 

de l'Union européenne. Nous nous réjouissons 

également que l'accent ait été mis sur l'Afrique 

subsaharienne et que le changement climatique ait 

fait l'objet d'une si grande attention. 

 

Nous partageons plusieurs des inquiétudes 

formulées dans ces propositions, comme l'approche 

peu stratégique des ODD et le manque d'attention 

prêtée aux questions du genre, de la santé et de 

l'enseignement. Les documents sont des 

propositions des institutions de l'Union européenne 

et ils doivent encore faire l'objet de discussions. Le 

résultat final sera un compromis. Les droits des 

femmes et les droits sexuels restent prioritaires 

pour la Belgique. Nous devons toutefois nous 

préparer à nous heurter à des résistances de la part 

d'une série de pays plus conservateurs et la règle 

de l'unanimité ne jouera pas non plus en notre 

faveur.  

 

La question de la migration est toujours présente 

dans les programmes des instruments externes et 

une partie du budget y est consacrée depuis 

toujours. Depuis 2015, ce budget spécifique 

augmente, à n'en pas douter sous l'influence de 

l'opinion publique européenne à cet égard. Les 

ODD considèrent aussi la migration comme un 

moyen essentiel de parvenir à un monde meilleur 

d'ici à 2030. Le phénomène migratoire est perçu de 

manière négative, mais une migration bien 

organisée peut apporter beaucoup aux pays 

d'origine, de transit et d'accueil. Dès lors, nous 

devons mettre en place une politique de migration 

positive et légale, sans pour autant perdre de vue la 

migration négative et illégale.  

 

14.05  Fatma Pehlivan (sp.a): Ik hoop dat België 

onze standpunten zal verdedigen en geen 

toegevingen zal doen aan de rechtsere landen in de 

Unie.  

 

14.05  Fatma Pehlivan (sp.a): J'espère que la 

Belgique défendra nos positions et refusera de faire 

la moindre concession aux États de l'UE dont les 

gouvernements penchent plus à droite.  

 

14.06  Els Van Hoof (CD&V): Ik kan me in het 

antwoord vinden. Ik hoop alleen dat 

ontwikkelingssamenwerking geen instrument wordt 

om onze eigen belangen te dienen, maar dat de 

doelstellingen van armoedebestrijding en 

Agenda 2030 zullen worden gevolgd. 

Ontwikkelingssamenwerking zal de migratie niet 

stoppen. Wij staan dus maar beter positief ten 

opzichte van migratie die iets kan bijdragen. De 

negatieve aspecten van illegale migratie moeten 

inderdaad worden afgestopt. 

 

14.06  Els Van Hoof (CD&V): La réponse me 

satisfait. J'espère simplement que la coopération au 

développement ne deviendra pas un instrument 

destiné à servir nos propres intérêts, mais que les 

objectifs en matière de lutte contre la pauvreté et 

ceux de l'Agenda 2030 seront honorés. La 

coopération au développement ne va pas arrêter le 

flux migratoire. Il est dès lors préférable d'adopter 

une attitude positive à l'égard de la migration qui 

apporte une plus-value. Il est, en revanche, 

impératif de mettre un terme aux pratiques 

associées à la migration illégale.  
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Het incident is gesloten. 

 

L'incident est clos. 

 

15 Samengevoegde vragen van 

- mevrouw Els Van Hoof aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "het Europese 

noodfonds voor Afrika" (nr. 26279) 

- mevrouw Rita Bellens aan de vice-

eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "het Europese 

noodfonds voor Afrika" (nr. 26294) 

 

15 Questions jointes de 

- Mme Els Van Hoof au vice-premier ministre et 

ministre de la Coopération au développement, de 

l'Agenda numérique, des Télécommunications et 

de la Poste, sur "le fonds d'urgence européen 

pour l'Afrique" (n° 26279) 

- Mme Rita Bellens au vice-premier ministre et 

ministre de la Coopération au développement, de 

l'Agenda numérique, des Télécommunications et 

de la Poste, sur "le fonds d'urgence européen 

pour l'Afrique" (n° 26294) 

 

15.01  Els Van Hoof (CD&V): Het Afrikaans 

noodfonds kwam er in 2015 om de grondoorzaken 

van Afrikaanse migratie aan te pakken. Het bestaat 

vooral uit gerecycleerde middelen voor 

ontwikkelingssamenwerking, terwijl er weinig logica 

lijkt te schuilen in de verdeelsleutel voor de 

bijdragen van de Europese lidstaten. Een groot deel 

van het budget zou overigens gaan naar 

grensbewaking. De bijdrage van België bedroeg 

10 miljoen euro in 2015.  

 

De minister wil eerst een evaluatie van het fonds, 

vooraleer België overweegt om er extra in te 

investeren. Hoe heeft men destijds beslist tot die 

10 miljoen? Volgens welke logica is voor dat bedrag 

gekozen? Waarvoor worden de middelen van het 

fonds gebruikt? Wanneer komt er een evaluatie? 

 

15.01  Els Van Hoof (CD&V): Le fonds d'urgence 

pour l'Afrique, créé en 2015 en vue de s'attaquer 

aux causes fondamentales de la migration africaine, 

se compose essentiellement de moyens recyclés 

destinés à la coopération au développement. La clé 

de répartition des contributions des États membres 

paraît peu logique. Il semble d'ailleurs qu'une 

grande partie du budget soit consacrée à la 

surveillance des frontières. La contribution de la 

Belgique s'est élevée à 10 millions d'euros en 2015. 

 

Avant que la Belgique envisage d'investir 

davantage, le ministre souhaite que le fonds fasse 

l'objet d'une évaluation. Comment cette décision de 

verser 10 millions d'euros a-t-elle été prise en son 

temps? Quelle logique a présidé au choix de ce 

montant? À quelles fins sont utilisés les moyens 

contenus dans ce fonds? Quand une évaluation 

aura-t-elle lieu?  

 

15.02  Rita Bellens (N-VA): Critici signaleren dat 

het fonds inderdaad eerder wordt gebruikt om acute 

symptomen te bestrijden dan de eigenlijke 

oorzaken.  

 

Wat is de bestaansreden van het fonds en welke 

kerntaak dient het? Welke werkwijze vindt de 

minister het meest efficiënt? Op welke allocatie 

werd die 10 miljoen ingeschreven? Hoe sluit het 

noodfonds aan bij de visie van de minister om 

noodhulp en structurele hulp beter op elkaar af te 

stemmen? Wat is de langetermijnstrategie? Hoe 

staat het met de evaluatie en zal België zich 

terugtrekken als die negatief is?  

 

15.02  Rita Bellens (N-VA): Certains critiques 

signalent que le fonds est en effet davantage utilisé 

pour lutter contre des symptômes aigus que pour 

s'attaquer aux vraies causes.  

 

Quelle est la raison d'être de ce fonds et quelle 

mission essentielle sert-il? Quelle est la méthode la 

plus efficace aux yeux du ministre? Sur quelle 

allocation ces 10 millions ont-ils été inscrits? 

Comment ce fonds d'urgence rejoint-il l'objectif 

poursuivi par le ministre, à savoir l'amélioration de 

la coordination entre aide d'urgence et aide 

structurelle? En quoi consiste la stratégie à long 

terme? Qu'en est-il de l'évaluation? La Belgique se 

retirera-t-elle de ce fonds si les résultats de 

l'évaluation sont négatifs? 

 

15.03 Minister Alexander De Croo (Nederlands): 

België steunt het EU-Noodhulpfonds als een 

instrument om het actieplan van Valletta uit te 

voeren. Ons land financiert daartoe verschillende 

Europese instrumenten die het fonds spijzen, en we 

dragen ook 10 miljoen euro bij in de strijd tegen 

15.03  Alexander De Croo, ministre (en 

néerlandais): La Belgique soutient le fonds d'aide 

d'urgence de l'Union européenne en tant 

qu'instrument permettant la mise en œuvre du plan 

d'action de La Valette. Notre pays finance pour ce 

faire plusieurs instruments européens qui 
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terrorisme en radicalisme. De Belgische fondsen 

worden prioritair besteed aan de landen van de 

Sahel, inclusief Niger. 

 

alimentent le fonds et nous contribuons à hauteur 

de 10 millions d'euros à la lutte contre le terrorisme 

et le radicalisme. Les fonds belges sont 

prioritairement consacrés aux pays du Sahel, y 

compris au Niger. 

 

Het Noodtrustfonds voor Stabiliteit is opgericht op 

12 november 2015. Het richt zich op de regio's van 

de Sahel en het Tsjaadmeer, de Hoorn van Afrika 

en Noord-Afrika, omdat het hier gaat om landen van 

oorsprong, maar ook om transit- en 

bestemmingslanden langs de migratieroutes. Er 

komen 42 landen in aanmerking voor het fonds, 

waaronder 13 partnerlanden van de Belgische 

ontwikkelingssamenwerking. Eind 2017 waren 

148 projecten goedgekeurd, ter waarde van 

2,6 miljard euro. 

 

Het trustfonds werkt op vier prioriteiten: een 

inclusieve economische ontwikkeling, creatie van 

jobs en kmo's, beroepsopleidingen, re-integratie 

van migranten die terugkeren; veerkracht, 

voedselzekerheid, sociale bescherming en 

integratie van ontheemden in 

gastgemeenschappen; migratiebeheer, 

capaciteitsopbouw inzake migratie, asiel-, 

terugkeer- en migrantenrechten; ondersteuning van 

het bestuur en de rechtsstaat, preventie van 

conflicten, radicalisering en gewelddadig 

extremisme, het versterken van de 

veiligheidscapaciteit, justitie en ontwikkeling, 

bestrijding van mensenrechtenschendingen. 

 

 

De diepere oorzaken van irreguliere migratie zijn 

complex en kunnen sterk variëren. Daarom is het 

belangrijk om ze beter te begrijpen. Een algemene 

aanpak op basis van feiten is cruciaal. Daarom 

hecht België veel belang aan de financiering van 

onderzoek en bepleiten we ook een beter begrip 

van de oorzaken. De Europese rekenkamer voert 

een audit uit van het EU-trustfonds. Ook de 

Europese Commissie zal het instrument evalueren 

in 2019. 

 

 

 

Via de gouvernementele samenwerking besteedt 

België in de Sahelregio ook elk jaar 43 miljoen euro. 

 

Le Fonds fiduciaire d'urgence de l'UE en faveur de 

la stabilité a été créé le 12 novembre 2015. Il est 

destiné aux régions du Sahel et du lac Tchad, à la 

Corne de l'Afrique et à l'Afrique du nord dès lors 

qu'il s'agit de pays d'origine de la migration, mais 

qui sont, par ailleurs, des pays de transit et de 

destination le long des routes migratoires. 

Quarante-deux États peuvent en bénéficier, dont 

13 pays partenaires de la coopération belge au 

développement. Fin 2017, 148 projets avaient été 

approuvés pour un montant de 2,6 milliards d'euros. 

 

L'action du fonds fiduciaire se concentre sur quatre 

priorités: un développement économique inclusif, la 

création d'emplois et de PME, les formations 

professionnelles, la réinsertion des migrants de 

retour au pays; la résilience, la sécurité alimentaire, 

la protection sociale et l'intégration des personnes 

déplacées dans des communautés hôtes; la gestion 

de la migration, l'accroissement des capacités en 

matière de migration, de droits d'asile, de retour et 

des migrants; le soutien à la gouvernance et à l'État 

de droit, la prévention des conflits, de la 

radicalisation et de l'extrémisme violent, le 

renforcement de la capacité en matière de sécurité, 

de justice et de développement, la lutte contre les 

violations des droits de l'homme.  

 

Les causes plus profondes de la migration illégale 

sont complexes et peuvent varier fortement. Il 

importe, dès lors, de mieux les comprendre. Une 

approche générale, basée sur des faits est 

fondamentale. La Belgique accorde, par 

conséquent, une énorme importance au 

financement de la recherche et plaide en faveur 

d'une meilleure compréhension des causes de cette 

migration illégale. Le fonds fiduciaire de l'UE fait 

actuellement l'objet d'un audit de la Cour des 

comptes de l'UE. L'instrument sera, en outre, 

évalué par la Commission européenne en 2019.  

 

Chaque année, la Belgique consacre également 

43 millions d'euros à la région sahélienne par le 

biais de la coopération gouvernementale. 

 

15.04  Els Van Hoof (CD&V): Ik kijk uit naar de 

evaluatie door Europa. De doelstellingen zijn heel 

breed en dan is 3,4 miljard euro voor 42 landen 

eigenlijk zeer weinig, zeker als men de 

grondoorzaken van migratie wil aanpakken. 

 

15.04  Els Van Hoof (CD&V): J'attends 

impatiemment les résultats de l'évaluation réalisée 

par l'UE. Les objectifs sont particulièrement 

ambitieux et dans ces conditions, 3,4 milliards 

d'euros pour 42 pays semblent en réalité bien 

maigres, à plus forte raison si l'on souhaite 

s'attaquer aux causes profondes de la migration. 



 26/06/2018 CRABV 54 COM 935 

 

KAMER-5E ZITTING VAN DE 54E ZITTINGSPERIODE 2017 2018 CHAMBRE-5E SESSION DE LA  54E LEGISLATURE 

 

24 

 

15.05 Rita Bellens (N-VA): Recente 

gebeurtenissen maken duidelijk dat de 

migratiecrisis nog niet voorbij is en dat het 

Europees fonds noodzakelijk is, maar de middelen 

kunnen efficiënter worden gebruikt. Staatssecretaris 

Francken vreest terecht grote problemen als er niet 

gecoördineerd te werk wordt gegaan. Hier hebben 

we mogelijk nog wat bekeringswerk te doen op het 

Europese niveau. 

 

15.05  Rita Bellens (N-VA): Les événements 

récents montrent que la crise migratoire n'est pas 

encore terminée et que le fonds d'urgence 

européen est nécessaire, mais les moyens peuvent 

néanmoins être utilisés plus efficacement. Le 

secrétaire d'État, monsieur Francken, craint à juste 

titre que de sérieux problèmes se poseront si les 

pays européens n'adoptent pas une approche 

coordonnée. Il me semble que nous avons un rôle à 

jouer à cet égard pour convaincre certains de nos 

partenaires européens.  

 

Het incident is gesloten. 

 

L'incident est clos. 

 

16 Vraag van de heer Stéphane Crusnière aan de 

vice-eersteminister en minister van 

Ontwikkelingssamenwerking, Digitale Agenda, 

Telecommunicatie en Post over "de humanitaire 

situatie in Raqqa" (nr. 26326) 

 

16 Question de M. Stéphane Crusnière au vice-

premier ministre et ministre de la Coopération au 

développement, de l'Agenda numérique, des 

Télécommunications et de la Poste, sur "la 

situation humanitaire à Raqqa" (n° 26326) 

 

16.01  Stéphane Crusnière (PS): De humanitaire 

situatie in de Syrische stad Raqqa is dramatisch. 

Amnesty International heeft de leden van de 

internationale coalitie gevraagd de inspanningen 

voor de ontmijningsacties en de wederopbouw van 

de stad op te drijven.  

 

Zal ons land daarbij extra hulp bieden?  

 

16.01  Stéphane Crusnière (PS): La situation 

humanitaire dans la ville de Raqqa, en Syrie, est 

dramatique. Amnesty a demandé aux pays 

membres de la coalition internationale de redoubler 

d'efforts dans le travail de déminage et de 

reconstruction de la ville.  

 

La Belgique compte-t-elle apporter une aide 

supplémentaire à cette fin?  

 

16.02 Minister Alexander De Croo (Frans): In 2018 

trekt België minstens 26 miljoen uit voor 

humanitaire hulp voor Syrië. Ons land financiert 

interventies van het ICRC, UNHCR, het WFP, de 

FAO en het UNRWA. 

 

Ons land draagt ook bij aan de humanitaire fondsen 

van Libië, Libanon, Jordanië, Irak en Turkije. België 

zal in 2018 tevens 20,5 miljoen bijdragen aan de 

internationale humanitaire fondsen CERF, SFERA 

en IRA en 30 miljoen euro aan de globale 

financiering van verschillende internationale 

humanitaire organisaties. 

 

Er wordt geen specifieke hulp geoormerkt voor 

Raqqa, maar het humanitaire budget voor 2018 is 

nog niet volledig toegewezen. De humanitaire 

financiering wordt toegekend op basis van een 

volledige analyse van de behoeften in de wereld. 

 

Het Europese en Belgische standpunt luidt dat er 

geen hulp wordt toegekend voor wederopbouw 

zolang er geen geloofwaardige politieke overgang 

is. 

 

16.02  Alexander De Croo, ministre (en français): 

En 2018, la Belgique débloque au moins 26 millions 

d'aide humanitaire pour la région syrienne. Notre 

pays finance des interventions CICR, UNHCR, 

PAM, FAO et UNRWA.  

 

Notre pays contribue aussi aux fonds humanitaires 

de la Libye, du Liban, de la Jordanie, de l'Irak et de 

la Turquie. La Belgique contribuera également en 

2018 aux fonds humanitaires mondiaux CERF, 

SFERA et IRA pour 20,5 millions et aux ressources 

globales des diverses organisations humanitaires 

internationales pour 30 millions d'euros.  

 

Il n'y a pas d'aide spécifique prévue pour Raqqa 

mais le budget humanitaire 2018 n'est pas encore 

entièrement alloué. Le financement humanitaire est 

accordé sur base d'une analyse complète des 

besoins dans le monde. 

 

La position européenne et belge consiste à ne pas 

accorder d'aide à la reconstruction tant qu'il n'y a 

pas de transition politique crédible. 

 

16.03  Stéphane Crusnière (PS): We zijn erg 

actief geweest op het vlak van defensie en 

16.03  Stéphane Crusnière (PS): On a été actif en 

matière de défense et de diplomatie, il est temps 
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diplomatie, nu moet de ontwikkelingssamenwerking 

volgen. We moeten opnieuw hoop geven aan de 

bevolking om te vermijden dat ze radicaliseert.  

 

que la coopération prenne le relais. Il faut redonner 

de l'espoir à cette population pour éviter qu'elle ne 

se radicalise. 

 

Het incident is gesloten. 

 

L'incident est clos.  

 

De openbare commissievergadering wordt gesloten 

om 11.58 uur. 

 

La réunion publique de commission est levée à 

11 h 58. 

 

 


